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ЕДИНОГЛАСНОЕ РЕШЕНИЕ
Депутаты горсовета выбрали нового мэра ЛипецкаЧетверг. 9:45. На пороге горсовета не протолкнуться. 

Депутаты, представители мэрии, почётные гражда-
не города, бывшие градоначальники, СМИ — все спе-

шили успеть на сессию городского парламента. В этот день 
решалась судьба города, а точнее, кто будет им руководить  
в ближайшие пять лет. Срок полномочий Евгении Уварки-
ной подошёл к завершению.

Шестеро отважных
Принять участие в конкурсе на пост главы города отва-

жились всего шесть человек. Но один претендент не про-
шёл первый этап из-за неполного пакета документов, а ещё 
двоих отсеяла конкурсная комиссия после рассмотрения их 
концепций социально-экономического развития Липецка 
на ближайшие пять лет. 

В итоге к участию в выборах допустили кандидатуры 
доцента РАНХиГС Вадима Егорова, депутата облсовета Ни-
колая Быковских и исполняющего обязанности мэра Ли-
пецка Романа Ченцова.

Кто из них должен встать у руля города, депутаты ре-
шали тайным голосованием. Но перед тем, как они сделали 
решающий выбор, кандидаты представили свои концепции 
развития Липецка. 

Вернуть былое
Первому слово предоставили Николаю Быковских. Он 

как бывший депутат горсовета и действующий парламен-
тарий облсовета хорошо знаком с «болевыми точками» 
города. Именно на критике работы прошлых поколений 
руководства города кандидат и сделал акцент в своём вы-
ступлении. 

— Необходимо возвращать утраченный промышлен-
ный потенциал города, — начал своё выступление Николай 
Быковских. — Нужно восстановить Липецкий тракторный 
завод, содействовать развитию производства на Свободном 
соколе. Оба предприятия имеют важное стратегическое 
значение, что особенно актуально в условиях специальной 
военной операции.

Социальная сфера тоже требует перемен. По мнению 
Николая Быковских, доступность детских садов и школ, да 
и в целом объектов социальной инфраструктуры сложно 
назвать удовлетворительной. Особенно это касается стре-
мительно застраивающихся Елецкого, Университетского, 
Звёздного и Европейского микрорайонов.

— Необходимо строительство не менее пяти новых школ 
в вышеуказанных микрорайонах, а также на территории 
Сокола. Нужно восстановить работу школ в районах 10-я 
Шахта и Жёлтые Пески, — продолжал Николай Иванович. 
— За прошедшие десятилетия фактически ликвидирована 
сеть бесплатных детских учреждений, секций дополни-
тельного образования. Необходимо вкладывать средства  
в ремонт существующих школ искусств и спортивных школ, 
а также в строительство центров досуга детей.

В концепции Николая Быковских большое внимание 
уделяется ЖКХ. Он предложил не только повысить му-
ниципальный контроль, но и принять конкретные меры, 
подготовить, в частности, соответствующие инициативы  
с целью деприватизации сферы ЖКХ. 

— Частные управляющие компании, главной целью 
которых является получение прибыли, совершенно не обе-
спечивают достойного обслуживания многоквартирных до-
мов, — уверен кандидат.

Николай Быковских считает, что важно возвратить 
на муниципальное обслуживание наиболее прибыльные 
маршруты Липецка. При одновременном обновлении под-
вижного состава, обеспечении комфорта пассажиров, со-
блюдении расписания движения вырастет не только пасса-
жиропоток, но и доходы городского бюджета.

Липецк как квартира
Второй кандидат, Вадим Егоров, был не так красноре-

чив, как предыдущий оратор. Его выступление уложилось 
всего в 15 минут против 50 минут Николая Быковских. Он 
сравнил Липецк с квартирой, которую купили на рынке:

— Прекрасные стены, очень хорошая планировка, на 
первый взгляд нам всё нравится, но заходишь внутрь и по-

нимаешь: имеются недоделки. Как и наш город — со сто-
роны он красивый, ухоженный, но есть проблемные места. 
Нужно оказывать достойную социальную поддержку жите-
лям Липецка, развивать образование, строить социальные 
объекты и улучшать дорожную сеть. Но главное, нужно 
развивать патриотизм. Необходимо делать ставку на под-
растающее поколение. Городские задачи по развитию мож-
но решить, имея сильную экономику, без этого ничего не 
получится. 

Цели поставлены
Роман Ченцов, в отличие от первого выступающего, не 

критиковал бывших градоначальников. Да, он изучил про-
екты, которые были запущены и уже реализуются в городе, 
и сделал свои выводы, чтобы чётко понимать, каким обра-
зом выстраивать следующую пятилетку:

— Одна из целей работы — нарастить объём собственных 
доходов бюджета до 9 млрд рублей. Это позволит не только 
выполнять текущие городские проекты, но и выстраивать 
конкретные планы. 

Он отметил, что в последние годы проведена большая 
работа в системе образования, но пока решить до конца 
проблему перегруженности некоторых школ, где детям 
приходится учиться в две смены, не удалось. Поэтому необ-
ходимо искать дополнительные возможности для создания 
новых учебных мест. 

— Ставим задачу, чтобы не менее 78% жителей систе-
матически занимались физкультурой и спортом, потому 
что это здоровье наших людей, — продолжил Роман Чен-
цов. — Ставлю задачи до 2030 года на 100% укомплекто-
вать спортшколы экипировкой и оборудованием, провести 
капитальный ремонт в более чем 25 спортивных школах.  
У нас уже работает одна школа креативных индустрий, но  
в планах в 2025 году открыть ещё одну. 

Рассказывая про дороги и мосты, Роман Ченцов сделал 
акцент на масштабных объёмах текущего ремонта. Но при 
этом отметил, что не стоит забывать и о дорожной сети  
в частном секторе. 

— Что касается общественного транспорта, то в прио-
ритете запуск всех трамвайных линий в рамках концессии, 
ремонт и реконструкция путей, не вошедших в концессию. 
Повышение доли муниципального транспорта, актуали-

Как проходили 
выборы главы города
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С 1 июля Россия на месяц становится председателем 
Совета Безопасности ООН. Постпред РФ при всемирной 
организации Василий Небензя сообщил РИА Новости, 
что на период председательства России запланированы 
три ключевых мероприятия. Так, 16 июля на дебатах по 
многостороннему сотрудничеству в целях построения 
более справедливого, демократического и устойчивого 
миропорядка Россия поднимет вопрос нового 
глобального «уравнения безопасности». На 17 июля 
запланированы открытые дебаты по проблематике 
ближневосточного урегулирования, а на 19 июля — 
дебаты Совбеза по сотрудничеству ООН с региональными 
организациями, а именно с ОДКБ, СНГ и ШОС. 
Совбез ООН — это постоянно действующая структура, 
на которую возложена главная ответственность за 
поддержание международного мира и безопасности. 
Каждый месяц председательство в ней передается от 
одной страны к другой. В июне председательствовала 
Южная Корея.

Торжественная церемония закрытия Международной 
выставки-форума «Россия» состоится на ВДНХ 6 июля. 
Для гостей подготовили обширную праздничную 
программу. Мероприятия охватят всю территорию 
ВДНХ, одновременно будет работать несколько 
сцен. Посетители смогут послушать и увидеть многих 
известных исполнителей, пишет РБК. За восемь месяцев 
работы выставку посетили более 17 млн человек, 
которые познакомились с достижениями российских 
регионов, корпораций, федеральных структур, 
общественных организаций, увидели передовые 
технологические разработки, открытия  
в промышленности, культуре и спорте.  
На выставке работает и липецкая площадка. Тут 
представлены не только народные промыслы  
и традиции региона, гастрономические и фермерские 
продукты, но и достижения в промышленности, 
туризме, экономике, в том числе цифровой,  
и социальной политике. Некоторые наши проекты уже 
масштабируются в других регионах страны. Например, 
цифровая платформа «Патронаж». Это чат-бот, 
который позволяет работать с жителями проактивно, 
своевременно узнавать о проблемах и потребностях, 
которые есть у людей, быстро реагировать на 
обращения. 
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Оправдать доверие
После избрания Роман Ченцов отметил, что получил 

огромный лимит доверия от депутатов, а через них —  
и от жителей. 

— Моя задача — постараться этот лимит доверия 
оправдать. Я понимаю, что у жителей есть определён-
ные ожидания в отношении того, как будет меняться 
город, как будет он благоустраиваться, — прокомменти-
ровал уже как мэр города Роман Ченцов. — Я постара-
юсь сделать всё по максимуму, использовать весь свой 
накопленный опыт. Буду работать в тандеме с командой 
губернатора, участвовать в федеральных программах 
для того, чтобы наш город и каждый житель становил-
ся счастливее, каждый человек мог реализовать себя  
в Липецке. 

Спикер горсовета Евгения Фрай поддержала направ-
ления, которые назвал первоочередными Роман Ченцов: 

— Мне импонирует не только план развития города, 
который Роман Иванович обозначил в своём выступле-
нии, но и взвешенные подходы в его реализации. Он 
определил программу-минимум, что он точно сделает. 
Если будут дополнительные средства, дополнительные 
изысканные возможности, то мы сделаем даже больше. 
Роман Иванович сразу обозначил, что он нацелен на 
конструктивную плодотворную работу вместе с депутат-
ским корпусом. Мне кажется, в такой парадигме у нас 
всё получится. Городское хозяйство — сложная струк-
тура, которая требует неусыпного ежедневного внима-
ния и контроля. Нам нужно просто системно работать 
и прислушиваться к любой критике: от граждан, от оп-
позиции. Всех будем выслушивать и принимать идеи  
в работу.

 ______________________________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

зация маршрутной сети и ужесточение контроля ис-
полнения контрактов. Все эти меры помогут увеличить 
пассажиропоток и сэкономить время при проезде на го-
родском транспорте.

Тайна голосования
— Это действительно серьёзное историческое со-

бытие для города, — обратился к депутатам вице-гу-
бернатор Александр Рябченко. — Здесь живёт больше 
половины жителей Липецкой области. Поэтому нужно 
отнестись к голосованию с полным пониманием ответ-
ственности за наше будущее.

После этих слов парламентарии начали процедуру 
тайного голосования. Они под роспись получили бюлле-
тени, где нужно было отметить только одного из канди-
датов. 

Всё — выбор сделан. Бюллетени в урне для голосова-
ния. Комиссия удалилась для подсчёта голосов. 

— По итогам за Николая Быковских — ноль голосов, 
за Вадима Егорова — ноль, за Романа Ченцова — 34 голо-
са. Недействительных бюллетеней нет, — зачитал реше-
ние счётной комиссии депутат Станислав Каменецкий. 
— Решение принято единогласно.

Присяга мэра
Избранный глава принёс присягу и получил из рук 

председателя горсовета Евгении Фрай должностной 
знак главы города, который символизирует статус выс-
шего должностного лица муниципального образования.

— Клянусь при осуществлении полномочий главы го-
рода Липецка соблюдать конституцию Российской Феде-
рации, федеральное и областное законодательство, устав 
города Липецка, нормативно-правовые акты города 
Липецка. Честно и добросовестно исполнять возложен-
ные на меня обязанности, служить процветанию города  
и благополучию его жителей, — поклялся на уставе горо-
да Роман Иванович.

Александр Рябченко,  
вице-губернатор: 
— Есть разные мнения, насколько 
для политической карьеры либо 
для судьбы хозяйственника 
эта должность может быть 
рискованной. Но я точно знаю,  
что два муниципалитета,  

в которых вы работали, показали очевидный 
результат. Этот опыт точно даст кратный результат 
и при управлении городом Липецком, мы  
в этом уверены. Правительство региона готово 
поддерживать ваши начинания, команду  
и мнением, и идеями, и ресурсами. Я думаю,  
что вместе всё у нас получится.

Михаил Гулевский,  
экс-мэр Липецка, почётный 
гражданин города:  
— Я был в Лебедяни. Специально 
туда поехал, мне было интересно 
поговорить с местными 
жителями, чтобы понять, что за 
человек Роман Ченцов, какой 

он руководитель. Я несколько часов бродил по 
улицам, по дворовым территориям, взглянул на 
школу, которую сегодня там строят, прошёл по 
набережной. И я для себя отметил три пункта. 
Первый — он не «летает», а ходит по земле. 
Второй — цели и задачи, которые он со своей 
командой ставил в Лебедяни, решались. Это 
жители подтверждают. Он болеет душой за свою 
работу. Третий — это любовь к людям. У него 
это есть. Он настоящий хозяин, он поработал, 
вкусил это и теперь из его души не вытравишь эту 
любовь к труду, к людям. Он уже сейчас погружён 
в Липецк и ставит задачи на текущий год и на 
перспективу на пять лет. Хочу поздравить его  
с большим назначением. Я уверен, что у него  
и здесь всё получится.

ВСЁ ПОЛУЧИТСЯ

ЛЮБОВЬ К ЛЮДЯМ

Первый пресс-подход Романа 
Ченцова в должности главы города



№ 25 (500) 2 июля 2024 года4

Роман Ченцов проконтролировал,  
как реконструируют проблемную теплоцентраль

З имой на улице Барашева произошла масштаб-
ная авария, которая оставила без тепла 50 ты-
сяч жителей Липецка. В свой первый рабочий 

день в качестве мэра Роман Ченцов отправился на 
важнейшую стройку.

Сети стареют
Даже жарким летом липчане не забыли, что 

встреча старого Нового года в январе была экстре-
мальной для каждого десятого из них — из-за по-
рыва на магистральном трубопроводе в районе ста-
диона «Металлург» без тепла в 27-градусный мороз 
остались больше 300 многоквартирных домов. 

Когда «Квадра» приступила к переключению си-
стемы, произошло ещё два порыва: на улице Толсто-
го и на площади Петра Великого. Чуть позже при-
шлось менять и участок трубы на пересечении улиц 
Горького и Толстого. Сотрудники аварийных бригад 
работали в нечеловеческих условиях, перепад тем-
ператур составлял более 100 градусов: наверху был 
лютый мороз, а в трубе практически кипяток. В клу-
бах пара невозможно было рассмотреть свою ладонь. 
Люди трудились без отдыха, например экскаватор-
щик Игорь Мышляев провёл в кабине 43 часа. Благо-
даря профессионализму сотрудников тепло начали 
подавать уже к обеду 14 января. 

Сейчас на проблемном участке «Квадра» ведёт 
масштабную реконструкцию. Трубы теплосети ме-

няют от улицы Неделина до улицы Ворошилова.  
В этом году в модернизацию теплотрасс компания 
вложила рекордные 2 млрд рублей. Но беда в том, 
что таких «проблемных участков» слишком много. 

— Сети стареют, и даже для того, чтобы просто 
остановить старение, нам нужно не год и не два, лет 
пять, причём вкладывать не как в этом году, а в 1,5–2 
раза больше, — объяснил исполняющий обязанности 
управляющего директора ПАО «Квадра» — «Липец-
кая генерация» Алексей Бунеев. — Мы очень наде-
емся на федеральную программу по модернизации 
инфраструктуры ЖКХ, о которой говорил президент 
Путин. Как только решение о начале действия про-
граммы будет принято, мы будем в ней участвовать. 

Идём по графику
Энергетики меняют более 1,7 км теплотрассы в 

однотрубном исчислении. Теплоцентраль проходит 
по Торговой площади и после пересечения с Комму-
нальной улицей выходит на улицу Барашева. Затем 
по диагонали идёт вдоль северо-западной границы 
стадиона «Металлург» и пересекает Первомайскую, 
выходя в районе торгового дома «Амата Плаза». 

Романа Ченцова интересовали детали: выдержи-
вается ли график работ, какие трубы используют для 
ремонта, можно ли уложить их без перекрытия дви-
жения на улицах Неделина и Первомайской. 

— Идём строго по графику, — объяснил директор 
ПП «Липецкие тепловые сети» филиала ПАО «Ква-
дра» — «Липецкая генерация» Виталий Маклаков. 
— Работаем весь световой день, людей на объекте 
хватает. 

— Срок сдачи объекта — декабрь, — уточнил 
Алексей Бунеев. — Но это включая полное благо- 
устройство. Само «железо» будет готово в сентябре,  
к началу отопительного сезона жители получат тепло. 

Мэру объяснили: участок ремонта составляет 844 
м в двухтрубном исполнении. Используют современ-
ные стальные трубы в пенополиуретановой изоля-
ции. Срок их службы — минимум 30 лет. 

Перекрывать движение, хотя бы частично, при-
дётся: без этого не уложить специальные гильзы. 
Это тоже труба, в которую укладывают основную 
трубу теплотрассы. Её протягивают под проезжей 
частью. Во-первых, чтобы снизить нагрузку от пото-
ка транспорта. Во-вторых, в случае необходимости,  

ОБЪЕКТЫ РЕКОНСТРУКЦИИ  ТЕПЛОСЕТИ

● От дома № 19 по улице Меркулова до 
Октябрьского рынка — 1,8 км*. 77 домов,  
в которых проживают 23 тысячи человек.  
6 объектов социальной инфраструктуры. 
● На улице Авиационной — более 600 м* 
магистрального трубопровода диаметром 800 
мм. 118 домов, где проживают более 16 тысяч 
человек.12 социальных объектов. 
● На улице Нестерова — 550 м* трубопровода 
с увеличением его диаметра. Это улучшит 
пропускную способность теплосети 
(строительство новых МКД на улицах 
Гагарина, Нестерова, Балмочных и Вавилова). 
● На площади Победы — 484 м*. 
Всего обновят 18 км* тепловых сетей  
*в однотрубном исчислении

ТЕМА НЕДЕЛИ
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Более 50 быстрых собеседований в одном месте прошли 
жители Липецкой области на федеральном этапе 
Всероссийской ярмарки трудоустройства. Он прошёл  
в Парке Победы.  
Здесь работодатели региона представили вакансии  
с заработной платой от 50 000 рублей. Самыми 
популярными локациями стали мастер-классы от флориста 
«Семейный букет» и «Семейное древо профессий», 
посвящённые Году семьи. На ярмарке посетители могли 
не только найти достойную работу, но и выиграть призы. 
Удача улыбнулась 32 липчанам, они стали обладателями 
разнообразных подарков: от худи с логотипом «Работа 
России» до умной колонки.

В ПАРК ЗА РАБОТОЙ

ДОВЕРЯТЬ,  
НО ПРОВЕРЯТЬ

Лучших водителей карьерных самосвалов 
определили на Новолипецком металлургическом 
комбинате. В конкурсе профессионального 
мастерства участвовали 60 человек. На первом 
этапе они прошли тестирование: 70 вопросов 
по профессиональной тематике и охране труда. 
В финальный этап вышли 10 водителей. Они 
продемонстрировали практические навыки  
в управлении БелАЗом. Жюри учитывало 
качество и время выполнения манёвров. Лучшим 
водителем карьерного самосвала стал сотрудник 
автомобильного управления НЛМК Алексей 
Федулов. Он выполнил упражнения быстрее 
коллег, практически не допустив ошибок. 2-е и 3-е 
места распределились также между водителями 
автомобильного управления НЛМК Алексеем 
Акименко и Иваном Жихаревым. А лучшим 
молодым водителем стал Евгений Мусин.

ЛУЧШИЙ В ПРОФЕССИИ
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Девять БПЛА были сбиты над промышленной зоной 
Липецка в ночь с 29 на 30 июня. Как рассказал губернатор 
Игорь Артамонов, обошлось без жертв. Один из 
фрагментов упал на крышу жилого дома в частном секторе. 
Со стороны региона будет оказана помощь с ремонтом. 
Специалисты в воскресенье днём обезвреживали 
фрагменты сбитых ночью БПЛА, в том числе путём их 
уничтожения. Из-за этого жители ряда районов Липецка 
могли слышать хлопки. Но они угрозы не представляли. 
Взрывотехники соблюдают все меры безопасности. 
Губернатор поблагодарил все службы, обеспечившие 
безопасность в небе и на земле.

НОЧНАЯ АТАКА
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Заработные платы всех работников бюджетной 
сферы Липецкой области с 1 июля увеличатся на 
10%. Инициативу губернатора Игоря Артамонова 
поддержали парламентарии Липецкого областного 
совета депутатов на внеочередной 41-й сессии. 
Изменения внесены в закон «Об областном 
бюджете на 2024 год и на плановый период 2025  
и 2026 годов». Повышение коснётся 85 627 жителей 
региона, работающих в сферах образования, 
здравоохранения, социальной, молодёжной 
политики, лесного хозяйства и других. На эти цели 
из областного бюджета будет выделено 2,5 млрд 
рублей. Это второе повышение зарплат работников 
бюджетной сферы за 2024 год: с 1 марта выросли 
оклады 40 тысяч липчан.

БЮДЖЕТНИКОВ НА ПОВЫШЕНИЕ

«ОТЕЦ СОЛДАТА»
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КОГДА МЫ РАБОТАЕМ НАД 
ВАЖНЕЙШИМИ ПРОЕКТАМИ, 

ОТ КОТОРЫХ ЗАВИСИТ 
КОМФОРТ ЖИТЕЛЕЙ, 

МОНИТОРИНГ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ЕЖЕДНЕВНЫМ
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22 липчанина, родители героев СВО, получили 
медали общественного признания «Отец солдата» 
— символ преемственности поколений и верности 
своему долгу. Родители, потерявшие своих сыновей 
на поле боя, бережно хранят воспоминания  
и награды: медали «За отвагу», ордена «Мужества» 
— как знак доблести их детей и их вклада  
в приближение Победы. В церемонии вручения 
принял участие руководитель регионального 
отделения Всероссийского общественного 
движения «Отцы России» Александр Бакулин. Гости 
торжественного мероприятия почтили память 
погибших минутой молчания и посмотрели фильм 
о героических женщинах — мамах погибших 
участников СВО.

к примеру, если появится дефект, кусок трубы мож-
но просто вынуть и заменить. 

— Вы говорите, что информацию о ходе работ 
предоставляете раз в неделю, — уточнил Роман Чен-
цов. — Такой подход меня не устраивает. Когда мы 
работаем над важнейшими проектами, от которых 
зависит комфорт жителей, мониторинг должен 
быть ежедневным: какое количество людей на объ-
екте, что сделали за день, что планируете на завтра. 
Что касается перекрытия дорог для укладки гильз — 
если вам хватит двух дней, мы можем на это пойти. 
Если улицу перекроют надолго — это недопустимо. 

Копаете? Благоустройте!
Роман Ченцов спросил у руководства «Квадры», 

почему на улицах Липецка так много раскопок. 
Он открыл в смартфоне список и стал спрашивать 
по каждому адресу: Космонавтов, 5/6, Терешковой, 
34/2, — ямы огорожены лентами, а рабочих не вид-

но. В чём причина и когда устранят недоделки? 
Мэру объяснили: к сегодняшнему дню благоустрои-
ли территорию, в два раза большую, чем в прошлом 
году: обустроили уже 3900 кв. м, год назад было 
сделано всего 1700. Но просроченных раскопок по 
Липецку всё же много, сейчас их около 50. Для вос-
становления нарушенного благоустройства фирма 
привлекла отдельного подрядчика, это компания 
«Высота». По графику, все просроченные раскоп-
ки закроют к середине августа. Работы начнут уже  
в понедельник 1 июля. 

— Вы гарантируете, что в понедельник мы уви-
дим, что работы ведутся? — спросил Ченцов. —  
Я вижу, что перерыт весь город. Это колоссальное 
неудобство для всех. Прошу максимально быстро 
и качественно устранить недоделки. На себя беру 
задачу контроля. Я вам верю, но буду проверять.  
В понедельник посмотрим, где уже появились под-
рядчики по заделке раскопок. Есть ко мне вопросы? 
Если нужна помощь, я готов её оказать в режиме 24 
на 7. Хорошей работы.

Взять и решить
— Я, как и вы, живу в прекрасном городе Липец-

ке, — объяснил Роман Ченцов «Первому номеру».  
— И когда хожу по улицам, то и дело возникают во-
просы: почему ямы и тут, и там, а рабочих на них нет? 
Это не нравится ни жителям, ни мне. С этим мы бу-
дем бороться. При этом я понимаю: не копать сейчас 
нельзя, иначе зимой будут проблемы с подачей горя-
чей воды и тепла. Почему мы взялись за эти наболев-
шие вопросы? Да потому что время пришло наконец 
взять их и решить. Я очень рад, что «Квадра» выде-
лила на это гораздо больше инвестиций, чем было за-
явлено изначально. Прошедшая зима показала, какая 
серьёзная проблема в городе с порывами. Нужно быть 
реалистом и понимать: за один год мы не поменяем 
всю систему теплоснабжения. Но хотя бы самые кри-
чащие, проблемные участки ликвидируем.

____________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Валерия Горяинова

МОСТ К НОВОМУ ГОДУ
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Завершён монтаж монолитной железобетонной плиты 
на второй части нового моста, который возводят  
в Казинке. 364-метровая переправа через Матырское 
водохранилище и четыре километра новой дороги до 
грязинской трассы — завершающий этап строительства 
Восточного обхода Липецка, которое ведут с 2023 
года в рамках национального проекта «Безопасные 
качественные дороги». Сдача замыкающего участка 
обхода Липецка запланирована на декабрь этого года. 
На другом берегу он состыкуется с ранее построенным 
отрезком Восточного обхода. Это ещё восемь 
километров новой дороги до трассы Орёл — Тамбов  
и две транспортные развязки.

 Роману Ченцову объяснили: реконструкция повысит надёжность теплоснабжения 78 многоквартирных домов и 10 социальных объектов  

 В середине июля завершат монтаж трубопровода в районе  
 улицы Барашева и приступят к работам на улице Ворошилова 
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КОМПЕНСАЦИЯ ЗА ШЛАГБАУМ

ГОРОДСКИЕ НАГРАДЫ

Депутаты городского Совета выбрали почётных 
граждан Липецка. В связи с 70-летним юбилеем 
области награды удостоились сразу трое липчан. 
Почётное звание получил генеральный директор ОАО 
трест «Липецкстрой» Валерий Сешенов, председатель 
первичной организации ветеранов ПАО «НЛМК» 
Борис Косолапов, заместитель председателя липецкого 
отделения Всероссийской организации ветеранов 
войны, труда, Вооружённых сил и правоохранительных 
органов Виктор Иванов. В течение месяца липчане 
голосовали за кандидатов, а также высказывали свое 
мнение о них. Больше всего положительных отзывов 
набрал Борис Косолапов — 18 469. За Валерия 
Сешенова липчане оставили 9 331 голос, за Виктора 
Иванова — 5 203 голоса. Депутаты горсовета в выборе 
почётных граждан были единогласны — каждый 
из кандидатов набрал по 34 голоса. Церемония 
награждения пройдёт в День города. 

Жильцы дома № 15 по улице Ленина стали первыми, 
кто установил шлагбаум по новой городской 
программе для домов, которые находятся в зоне 
платных парковок. В сборе документов и оформлении 
заявки, в поиске компании, которая бы установила 
шлагбаумы, жильцам помог депутат Липецкого 
городского Совета Олег Косолапов, именно в его 
округ входит центр города. Из бюджета компенсируют 
90% затрат на установку барьеров. В одном дворе 
может быть компенсирована установка не более двух 
шлагбаумов, их стоимость не может превышать 300 
тысяч рублей за один. За подробной информацией 
по установке шлагбаумов можно обратиться в 
департамент развития территории Липецка по 
телефону: 22-13-30 или в управу, к которой относится 
многоэтажный дом.

На 51-й сессии Липецкого горсовета депутаты 
утвердили кандидатов на получение сразу нескольких 
премий. Знак отличия «За заслуги перед городом 
Липецком» получат бывший мэр Липецка, а теперь 
вице-губернатор Евгения Уваркина, водитель МУП 
«Липецкий пассажирский транспорт» Владимир 
Незнамов, директор МАОУ СОШ № 20 Алексей 
Пшеничный, мастер производственного обучения 
учебно-методического центра АО «Газпром 
газораспределение Липецк» Вячеслав Дяков. Также на 
сессии парламентарии утвердили списки педагогов, 
которые получат премии в области образования, 
воспитания детей и молодёжи. Премию имени 
Раковского вручат методисту МБОУ СШ № 63 Галине 
Мелиховой, учителю русского языка и литературы 
МБОУ гимназия № 19 имени Поповичевой Наталье 
Пановой и директору МАОУ СОШ № 20 Алексею 
Пшеничному. Именную премию имени Шмакова за 
особые достижения в области воспитания детей и 
молодёжи получат руководители образовательных 
учреждений города и педагоги. Кандидатуры липчан на 
соискание наград выдвинули трудовые коллективы  
и общественность.

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 го
рс

ов
ет

а

ПОЧЁТНЫЕ ГРАЖДАНЕ

Осенью в городе откроется новое торговое 
пространство «Липецкая земля»

Н а комиссии по экономической и промышлен-
ной политике, развитию малого и среднего 
предпринимательства депутатам рассказали 

о создании условий для расширения рынка сель-
хозпродукции, сырья и продовольствия на террито-
рии Липецка.

Места для ЛПХ
Как сообщила начальник управления потребитель-

ского рынка Ася Франценюк, администрация развивает 
ярмарочные пространства. С 2021 года проводятся тор-
ги на определение организатора ярмарок. Также в семи 
районах города установлены 20 модулей торговых рядов. 

— Если в 2019-м и 2020 году поступления в бюд-
жет от ярмарок составляли 0 рублей, то в прошлом 
году составили 3 млн 526 тысяч. Весной этого года 
в городе работали 23 ярмарки. Количество торго-
вых мест постепенно увеличивается. Появились бес-
платные места для владельцев личных подсобных 
хозяйств, которые устанавливают и обслуживают за 
счёт бизнеса, — отметила Ася Франценюк. — На конец 
2023 года бесплатных мест для ЛПХ было 182, в этом 
году их количество увеличится до 199. Также до кон-
ца 2024 года планируем организацию 27 ярмарочных 
площадок.

Новое торговое пространство «Петровская ярмарка» 
открылось 28 июня у Парка Победы по адресу: улица 
60 лет СССР, дом 34. В 10 павильонах настроена работа 
фаст-фуда, продажа кофе, шаров, игрушек, работает тир, 
а также прокат детских электромашин. В пространстве 
28 павильонов. 

В январе 2023 года были проведены торги на посто-
янно действующую ярмарку совершенно нового фор-
мата. Она получила название «Липецкая земля». Один 
из конкурсных критериев — не менее 50% продукции 
должно быть представлено местными производителя-
ми. Площадка уже готовится. Открытие ожидается в ок-
тябре 2024 года. 

На «красных линиях»
Не секрет, что в городе есть проблемные точки, где 

до сих пор процветает стихийная торговля, как, на-
пример, на площади Заводской. И несмотря на то, что 
в районах Липецка есть бесплатные места для торгов-
ли сельхозпродукцией от владельцев ЛПХ, местные 

бабушки выстраиваются буквально в 30-ти метрах от 
ярмарочных модулей.

Первый вице-спикер Борис Понаморёв поинте-
ресовался, будет ли как-то проводиться работа с не-
санкционированными местами торговли на «крас-
ных линиях».

— Всегда есть точки притяжения для бабушек, кото-
рые собрали ягоды, зелень и продают там, где им удобно. 
В частности, вдоль остановочных павильонов. Это и цен-
тральная часть города. Что бы мы могли предложить? 
Может, есть какие-то планы, чтобы организовать куль-
турно эту продажу? — спросил Борис Понаморёв.

По словам Аси Франценюк, проблема заключается  
в том, что такие продавцы, в отличие от предпринима-
телей, привязаны к конкретным полюбившимся точкам 
стихийной торговли.

— Бабушки соглашаются оставаться исключительно  
в том месте, к какому они привыкли. Путь, по которому 
мы пошли, — организация торговых модулей либо ярма-
рок в местах, где торговля традиционно сложилась. По-
этому тут остаётся только уговаривать, убеждать, пере-
водить их на бесплатные модули, — ответила начальник 
управления.

Полный порядок
Депутат Игорь Подзоров спросил, как осуществляет-

ся контроль за продавцами на бесплатных местах в части 
продажи определённого процента продукции местного 
производства и насколько заполнены такие бесплатные 
точки.

Начальник управления потребительского рынка со-
общила, что те места, которые предлагаются организато-
рами, в обязательном порядке контролируются.

— Навскидку 70% мест заполнены всегда. Оставшие-
ся 30% — те, которые, наверное, недостаточно эффектив-
ны. Это отдельно стоящие места. Ярмарка всегда запол-
нена, — заявила Ася Франценюк.

Главный качественный результат работы по разви-
тию ярмарочного пространства — обеспечение жителей 
города качественной сельхозпродукцией в местах шаго-
вой доступности от мест их проживания — постепенно 
достигается.

_____________________________
Текст: пресс-служба горсовета

Фото из архива «Первого номера»

ЯРМАРКА  
ДЛЯ НАРОДА

Бесплатные места 
для ЛПХ: 
2022 — 129 
2023 — 182 
2024 — 199 
Количество мест на 
ярмарках: 
2022 — 583 
2023 — 688 
2024 — 785
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Новая школа в Елецком закроет будущие потребности  
жителей микрорайона

ПРО ЗАПАС

К 1 сентября 2025 года в микрорайо-
не Елецкий откроют школу на 1224 
учащихся. Сегодня в действующем 

образовательном учреждении № 60 «Но-
вое измерение», размещённом поблизо-
сти и рассчитанном на 800 школьников, 
дети вынуждены учиться в три смены. 
Как идёт ход строительства новой школы, 
проверил глава Липецка Роман Ченцов.

рейти на внутреннюю отделку. Компания 
надёжная, с большим опытом строитель-
ства соцобъектов в городе. Сейчас работы 
идут по графику. Однако Роман Ченцов 
посоветовал подрядчику кратно увеличить 
количество строителей на таком масштаб-
ном объекте. Пока позволяет погода, темпы 
нужно наращивать. Роман Иванович лично 
будет следить за ходом работ.

— В ближайшие дни количество со-
трудников на площадке будем увеличи-
вать, а общее число рабочих вырастет до 
200 человек, — ответил Андрей Бугаков.

Работа на перспективу
Контракт на строительство с органи-

зацией, определённой по итогам аукци-
она, мэрия заключила в мае прошлого 
года. Но строители не сразу приступили 

к реализации. Так как контракт предус-
матривал комплексное проектирование 
территории, проектные и подготови-
тельные работы заняли достаточно дли-
тельное время. Осваиваемая территория 
значительно шире школьного простран-
ства. Это и прилегающий земельный уча-
сток, на котором появятся спортивные 
площадки, и стадион для игровых видов 
спорта. Кроме того, по соседству со шко-
лой возведут детский сад. 

Предполагается, что Елецкий в бли-
жайшие годы продолжит интенсивно 

развиваться. В 10-летней перспективе 
здесь будет куда больше жителей, чем 
сейчас, ранее рассказывала СМИ предсе-
датель департамента градостроительства 
и архитектуры Светлана Сурмий. Ожи-
дается, что тут возведут ещё порядка 90 
тысяч кв. м жилья.

— Комплексное проектирование по-
зволило синхронизировать сразу не-
сколько процессов, — добавила Светлана 
Игоревна.

Специалисты «Росводоканал Ли-
пецк» уже приступили к строительству 
коммуникаций. Сейчас они обустраива-
ют траншеи, по которым пройдут сети 
общей протяжённостью более 1,5 кило-
метра. Чтобы не нарушать асфальтовое 
покрытие проходящей рядом дороги, бу-
дет применена технология горизонталь-
но-направленного бурения. Завершить 
все работы планируют осенью, сообщили 
в РВК-Липецк.

Новые сети обеспечат централизован-
ным водоснабжением и водоотведени-
ем не только школу, но и планируемый  
к возведению детский сад. Строительство 
сетей в микрорайоне Елецкий ведется 
по федеральной программе «Стимул» 
нацпроекта «Жильё и городская среда». 
Саму школу строят по региональному 
проекту «Современная школа» нацио-
нального проекта «Образование». 

Обоснованные затраты
— Итоговая сумма на строительство 

школы — почти 2,3 млрд рублей, — отме-
тила Светлана Сурмий. 

Значительные федеральные средства 
позволят Липецку построить не про-
сто одну из самых больших по площади 
школ города, но и насытить образова-
тельное пространство современным обо-
рудованием. 

— Наши новые школы — это настоя-
щие образовательные центры. Проектом 
предусмотрено, что в одном из четырёх 
блоков будут созданы локации для допол-
нительного образования и полноценный 
спортивный блок, — прокомментировала 
председатель департамента образования 
Светлана Бедрова.

По счёту новая школа станет 67-й в го-
роде. По объёму она займёт второе место. 
Первое скоро «завоюет» будущая школа  
в микрорайоне Взлётный на 1500 уча-
щихся. Но это уже следующая история.

_________________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин

ГОРОДСКАЯ СРЕДА 

ВРЕМЕНЕМ ПРОВЕРЕНО

ЕСТЬ СТИМУЛ

За основу для проекта взяли школу 
соседнего Орловского региона, 
которую уже открыли 1 сентября 
прошлого года.

Федеральная программа «Стимул» 
была запущена в нашей стране 
еще в 2011 году, а позже вошла 
в федеральный проект «Жильё» 
нацпроекта «Жильё и городская 
среда». Она предполагает 
субсидирование строительства 
социальной и коммунальной 
инфраструктуры в новых жилых 
районах: школ и детских садов, 
больниц и поликлиник, очистных 
сооружений и даже автомобильных 
дорог. Это существенная помощь 
застройщику: когда он берется за 
комплексное освоение территорий, 
можно получить деньги из бюджета 
на строительство социальных 
объектов одновременно с 
возведением жилья. Так получается 
гораздо быстрее и эффективнее.

 По проекту возле школы планируют возвести стадион и различные  
 спортивные площадки, которыми смогут пользоваться все жители микрорайона 

УЖЕ К ОСЕНИ 
СПЕЦИАЛИСТАМ 

НЕОБХОДИМО 
ЗАКОНЧИТЬ 

ОБЩЕСТРОИТЕЛЬНЫЕ 
РАБОТЫ И ПЕРЕЙТИ 
НА ВНУТРЕННЮЮ 

ОТДЕЛКУ

«

«

Остаться в графике
Генеральный подрядчик — ООО «Ли-

пецксантехмонтаж-1» — вывел на объект 
более 100 человек. Объёмы и задачи перед 
строителями внушительные. К работам 
приступили осенью прошлого года. Закон-
чить объект и сдать его в эксплуатацию ор-
ганизация должна в декабре текущего года. 

— Возводим сразу четыре блока, со- 
единённые между собой галереями. Вы-
сота корпусов — четыре этажа. Сейчас 
мы заканчиваем второй этаж и работаем 
уже на третьем, — рассказывает директор 
компании Андрей Бугаков.

Уже к осени специалистам необходимо 
завершить общестроительные работы и пе-
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которые ориентированы на импор-
тозамещение и могут обеспечить 

технологический суверенитет страны. 
По крайней мере, тот, кто запускает про-

изводство уникальных отечественных про-
дуктов или аналогов передовых зарубежных 

разработок, заём гарантированно получит.
Вот простой пример. В Грязях есть компания «АВИКС 

ГРУПП», которая производит смазочные материалы. Не 
какой-нибудь там солидол, а современные смазочные 
материалы со специальными присадками. Эти присад-
ки в России до недавнего времени практически не про-
изводили, потому что не было собственных технологий. 
А смазки с этими присадками так важны, что без них, 
можно сказать, остановятся, например, Магнитогор-
ский металлургический комбинат, Северсталь, КамАЗ, 
Трансмашхолдинг и, что особенно важно для липчан, 
наш НЛМК. Это если говорить только о металлурги-
ческой промышленности. И когда с российского рынка 
ушли такие производители смазочных материалов, как, 
скажем, Elf, Castrol, Mobil, Shell или Total, эти гиганты 

промышленности оказались бы в очень тяжёлом по-
ложении, — если бы в России не нашлось таких 

предприятий, как «АВИКС ГРУПП». У предпри-
ятия есть своя научная лаборатория, где разра-

батывают присадки, которые ничем не хуже 
импортных. Поэтому ей без разговоров выде-
лили из Фонда поддержки промышленности 
24 млн рублей под 2% годовых на покупку 
дополнительного оборудования.

ЛТЗ возвращается.  
ФРП тоже спасибо

Самый впечатляющий проект последнего 
времени, под который выделит заём Фонд разви-

тия промышленности, — проект возрождения маши-
ностроительного производства на бывшей площадке 
ЛТЗ. Там должна появиться третья очередь ОЭЗ «Ли-
пецк», получившая уже название ОЭЗ «Липецк-Центр».  
В марте этого года Михаил Мишустин, который, к сло-
ву, был крёстным отцом липецкой экономзоны, одобрил 
включение площадки ЛТЗ в состав ОЭЗ «Липецк». Ин-
вестором, который возродит производство тракторов 

ФРП СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РАЗБОР

1,53  
млн рублей 
 — общая сумма 

финансирования восьми 
проектов  

федеральным ФРП

В правительстве области сообщили, 
что в этом году региональный Фонд 
развития промышленности (ФРП) дока-

питализирован на 148,1 млн рублей. Эта госу-
дарственная организация — своего рода банк, хотя 
директор ФРП Владимир Дубинин говорит, что это не 
совсем так. Тем не менее фонд, как и банки, выдаёт зай-
мы промышленным предприятиям.

Что такое ФРП
— Задача фонда, — говорит вице-губернатор Липецкой 

области Сергей Курбатов, — финансировать проекты, кото-
рые по какой-то причине не могут профинансировать бан-
ки. Бывает, что проект кажется им очень сложным, и они 
не хотят рисковать, или заёмщик хочет получить заём под 
дешёвую процентную ставку, тогда он обращается в ФРП.

Фонд действительно выдаёт займы бизнесу под неболь-
шие, можно сказать, смешные проценты. Ещё совсем недав-
но наши промышленники часто ставили в пример загра-
ницу, где предприниматель вроде бы мог получить кредит 
под 2–3% годовых — это была просто притча во языцех. 

Так вот, Фонд развития промышленности выдаёт займы 
бизнесу как раз под те самые вожделенные 2–3%, бывает, 
правда, и под 5, — всё зависит от задачи, которую решает за-
ёмщик. По ставке от 2% получают заём те компании, кото-
рые есть в списке социально значимых предприятий. Под 
5% ФРП выдаёт займы, например, на пополнение оборот-
ных средств предприятия. Фонд занимает деньги бизнесу 
сроком до 7 лет и в объёме от 5 до 500 млн рублей.

Вожделенные проценты
— Заём в Фонде развития промышленности, — говорит 

Владимир Дубинин, — это, наверное, один из самых желан-
ных способов приобретения средств на развитие бизнеса, 
потому что у нас самые «вкусные» льготные условия. Если 
сравнивать с кредитными организациями, то при ключе-
вой ставке 16,5% получить заём под 2 или 5 процентов, как 
вы понимаете, нереальная история. А у нас это в порядке 
вещей. На текущий момент у нас в работе девять проектов, 
из которых три — в высокой стадии готовности, то есть там 
на 99 процентов всё готово.

Поскольку армия желающих получить недорогие кре-
диты растёт, фонд постоянно докапитализируют, то есть  

920,75 
млн рублей 
выдал фонд в виде  
кредитов за 6 лет 
 промышленным  

предприятиям  
области

Как расширение возможностей Фонда развития промышленности  
влияет на благосостояние липчан?

в него делают дополнительные финансовые вливания 
из бюджета, чтобы он сохранял платёжеспособность  
и мог выполнять свои обязательства перед клиентами. 
Самое крупное дополнительное вливание в региональ-
ный ФРП сделали в 2022 году. Тогда его докапитализи-
ровали на миллиард с лишним рублей.

Гарантируешь суверенитет —  
получи заём

Конечно, не каждое предприятие может получить 
дешёвый заём Фонда развития промышленности. Госу-
дарство даёт их только под те проекты, 
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с 2022-м — на 22. Причём операторы Mnogo.
work не включают в зарплатный фонд жа-
лованье топ-менеджеров, они говорят толь-
ко о зарплате рядового персонала. Водите-
ли, например, по их информации, в среднем 
по всем предприятиям ОЭЗ получают от 48 
до 61 тысяч рублей в месяц, ведущий инже-
нер — 69 тысяч, а программист — 79.

Всё это сказано к тому, чтобы никто не 
переживал — в компании «Амкодор-ЛТЗ» 
люди будут хорошо зарабатывать хотя бы 
потому, что она будет находиться в мен-
тальном поле ОЭЗ «Липецк».

Социальная защищённость
Конечно, речь не всегда идёт о не-

скольких тысячах рабочих мест. «Эгида», 
например, обеспечила высококвалифици-
рованной и хорошо оплачиваемой рабо-
той 200 человек. Компания «СпецАгро», 
которая получила льготный заём в 54 млн 
рублей под 3% годовых на строительство 
единственного в России завода, где произ-
водят пятислойную плёнку для промыш-
ленных теплиц, приняла на работу 25 но-
вых сотрудников. 

— По итогам 2022–2023 годов, — го-
ворит Владимир Дубинин, — в Липецкой 
области при поддержке фонда было реа-
лизовано 15 проектов с общим бюджетом 
более 2 миллиардов рублей. 80 процентов 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РАЗБОР

в столице Липецкой области, выступает 
компания «Амкодор-ЛТЗ». Она входит  
в белорусскую группу «Амкодор» Алек-
сандра Шакутина.

Известно, что «Амкодор-ЛТЗ» плани-
рует производить сельскохозяйственные 
машины и прицепы. Шакутин говорит, 
что участники проекта сформировали 
линейку из 50 наименований, в списке 
— навесная сельскохозяйственная тех-
ника и сложные аграрные машины. Хотя  
и в Белоруссии, и в России «Амкодор» 
известен в первую очередь как произво-
дитель строительной техники и техники 
для заготовки леса, в его линейке есть 
универсальный трактор АMKODOR 5300, 
внешне и по техническим характеристи-
кам похожий на наш «Кировец К-424» 
и американский John Deere. АMKODOR 
5300 и его модификации применяют  
в сельском хозяйстве. Вполне возмож-
но, что этот трактор тоже будут стро-
ить в Липецке, и тогда о возрождении 
тракторного завода, как этот проект 
называют в обиходе, можно будет гово-
рить в прямом смысле слова. Инвестор 
планирует вложить в возрождение про-
изводства на площадке «ЛТЗ» от 32 до 
40 млрд рублей, а Фонд поддержки даст 
ему заём на 500 млн.

Первой была «Эгида»
Это будет уже не первый проект  

в ОЭЗ, который реализуют при финан-
совом содействии Фонда развития про-
мышленности. В 2020 году фонд одобрил 
заявку компании «Эгида», которая при-
шла в экономзону с проектом стоимо-
стью 4,3 млрд рублей производства в Ли-
пецке пенополиуретана. Эта компания 
входит в группу EGIDA, которая сегодня 
занимает около 40% российского рынка 
эластичного пенополиуретана. Матери-
ал используют в мебельной, текстиль-
ной, автомобильной промышленности  
и в стройиндустрии. На строительство за-
вода «Эгида» получила тогда льготный 
заём в размере 499 млн рублей. В 2022 
году компания запустила свой завод. 
После разгона мощностей он вышел на 
производство 24 тысяч тонн продукции  
в год, но предприятие построили так, что 
оно при необходимости может в два-три 
раза увеличить объёмы производства.

Что нам с того?
Для чего займы Фонда развития про-

мышленности нужны предпринимателям, 
понятно. Они построят заводы и будут из-
влекать прибыль. А что фонд прямо или 
опосредованно даёт так называемому про-
стому человеку, который живёт в Липецке?

Издание «Коммерсант», рассказывая 
о бюджете проекта возрождения произ-
водства на площадке «ЛТЗ», говорит, 
что 500 млн рублей в новое предприятие 
вложат налогоплательщики, из налогов 
которых, собственно говоря, и формиру-
ют Фонд поддержки промышленности. 
В каком-то смысле можно сказать, что 
налогоплательщики купят за эти деньги 
новые рабочие места для города. Ожида-
ется, что это будет хорошее вложение, по-
тому что инвесторы планируют открыть 
на своём предприятии до 2,5 тысяч рабо-
чих мест с хорошей зарплатой. Тем более 
что дело будет происходить в особой эко-
номической зоне. 

Игорь Артамонов в связи с развитием 
ОЭЗ говорит, что привлечение инвестиций 
— это не самоцель областного правитель-

БЛАГОДАРЯ ПОДДЕРЖКЕ ФОНДА  
ПРЕДПРИЯТИЯ ПОВЫШАЮТ СОЦИАЛЬНУЮ 

ЗАЩИЩЁННОСТЬ СВОИХ РАБОЧИХ

« «

этой суммы предоставил Фонд развития 
промышленности. И в ходе реализации 
именно этих проектов до 2027 года будет 
создано почти 200 новых рабочих мест. 

Ещё можно добавить, что благодаря 
поддержке ФРП предприятия повышают 
социальную защищённость своих рабо-
чих.

— Благодаря займу ФРП мы планиру-
ем повысить социальную защищённость 
сотрудников за счёт компенсаций и вы-

плат, а также дополнительного 
медицинского страхования, — 

говорит коммерческий ди-
ректор компании «АВИКС 

ГРУПП» Сергей Сухин. 

Никто об этом 
 и не узнал

Можно привести 
примеры, как Фонд раз-

вития промышленности 
спасает нас если не от ка-

тастроф, то по крайней мере 
от житейских неприятностей, 

вызванных санкциями.
Компания «Пластиформ» выпускает 

так называемые ПЭТ-преформы, из ко-
торых выдувают пластиковые бутылки 
и колпачки для этих бутылок. В год там 
производят примерно 15 тысяч тонн того 
и другого и поставляют всё это, напри-
мер, на «ЛебедяньМолоко», «Росинку» 
и десятки других предприятий, которые 
работают в нашем и в других регионах. 

До последних санкций всё шло нор-
мально. «Пластиформ» производила 
свою продукцию, продавала её с рас-
срочкой, и компании всегда хватало 
оборотных средств на закупку сырья. Но  
в 2022-м в одно мгновение разрушились 
и изменились все логистические связи, 
все договоры о поставках сырья.

— Это была просто катастрофическая 
нехватка оборотных средств, — говорит 
заместитель генерального директора 
компании Александр Дорофеев.

Чтобы тара не кончалась
И вот представьте себе: вы приходите  

в магазин за молоком, а вам говорят, что 
молока нет, потому что на «ЛебедяньМоло-
ко» закончилась тара, а у компании «Пла-
стиформ» нет оборотных средств на закуп-
ку сырья, чтобы возобновить производство. 

Проблему решили очень просто — ФРП 
выделил компании «ПластиФорм» заём 
150 миллионов рублей под 5% годовых, 
и никто в Липецке даже не узнал, что мог 
остаться без молока.

_____________________________ 
Текст: Виктор Унрау

Фото пресс-службы правительства региона

ства. Главное, подчёркивает он, — привести 
в регион высокотехнологичные производ-
ства и обеспечить высокую заработную пла-
ту работникам предприятий экономзоны.

Влияние поля
— Нам сегодня не нужна занятость 

просто так, — говорит он. — У нас нет 
проблем с занятостью. Нам нужна высо-
кооплачиваемая занятость. Поэтому на 
предприятия экономзоны мы смотрим 
именно с этой точки зрения.

На всех предприятиях особой экономи-
ческой зоны высококвалифицированным 
специалистам хорошо платят, и, чтобы не 
потерять персонал, ни один собственник не 
станет платить своим работникам меньше, 
чем в других компаниях ОЭЗ.

— В ОЭЗ, — говорит технический дирек-
тор компании «Престорусь» Леонид Фара-
фонов, — работают высококвалифицирован-
ные рабочие, за них заводы конкурируют, 
и, чтобы люди не бегали с предприятия 
на предприятие за длинным рублём, везде 
платят хорошо и примерно одинаково.

По данным независимого от ОЭЗ «Ли-
пецк» портала Mnogo.work, в 2024 году 
средний уровень зарплаты в экономзоне 
вырос до 72 тысяч рублей. По сравнению  
с 2023 годом по состоянию на сегодняш-
ний день — на 2 тысячи, а по сравнению  

8 
проектов 

из 21 региональный фонд 
профинансировал вскладчину  

с федеральным или, как его 
ещё называют, 

 с «большим ФРП»

  По данным независимого от ОЭЗ «Липецк» портала Mnogo.work, в 2024 году средний уровень зарплаты в экономзоне вырос до 72 тысяч рублей 
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ДОВЕРИЕ И ПОДДЕРЖКА 
«Единая Россия» единогласно проголосовала за выдвижение 
Игоря Артамонова на выборы губернатора Липецкой области

В Областном центре культуры и на-
родного творчества 28 июня состо-
ялась конференция Липецкого ре-

гионального отделения партии «Единая 
Россия».

Участие в ней приняли более 200 де-
легатов. В том числе присутствовали де-
путаты Госдумы, Липецкого областного 
Совета депутатов и городского Совета 
депутатов, секретари местных и первич-
ных отделений партии.

На конференции в ходе тайного голо-
сования единогласно определили кан-
дидата на пост губернатора Липецкой 
области для участия в выборах 8 сентя-
бря 2024 года. Им стал Игорь Артамонов.

Он поблагодарил однопартийцев за 
доверие.

«За пять лет мы сделали многое и до-
бились значительных успехов в различ-
ных областях — от экономики и образо-
вания до здравоохранения и социальной 
защиты. Успешно реализовывали наци-
ональные проекты, регулярно направ-
ляли помощь на СВО. Я признателен за 
вашу поддержку, которую вы оказывали 
мне в первый срок. Каждый вложил свои 

Общество с ограниченной ответственностью «Рекламное агентство «Инициатива»  
(ИНН 4825113700) сообщает о готовности на равных условиях оплаты выполнять работы  
и оказывать услуги по изготовлению и распространению печатных агитационных материалов на 
выборах губернатора Липецкой области, которые состоятся 8 сентября 2024 г.  
ООО «РА «Инициатива» изготавливает следующую продукцию: печать на виниловой самоклеящейся 
пленке, перфорированной пленке, баннер литой, широкоформатная, интерьерная печать.  
Адрес компании: 398016, г. Липецк, ул. Гагарина, владение 102, помещение № 9, кабинет  
3 – 5, телефон: +7 (4742) 200-577, +7(903) 699-70-74. НДС не облагается.

100 руб.

140 руб.

-------

-------

------

------

960 руб.

710 руб.

 Стикер А4 на самоклейке,  
 4+0, толщина 100 мкр
 Стикер А3 на самоклейке, 4+0,  
 толщина 100 мкр

 Перфорированная пленка, толщина 100 мкр

 Баннер литой, полиэстер, плотность 400 г/м2

Стоимость за одну единицу продукции (руб.)

от 1 экз. 1 м2
Продукция

 Виниловая самоклеящаяся пленка  
 с ламинацией, толщина 100 мкр ------- 1100 руб.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

усилия и энергию в нашу общую цель: 
сделать наш регион лучше. Нас ждут но-
вые сложности и новые вызовы, с кото-
рыми мы, безусловно, справимся», — об-
ратился к присутствующим губернатор.

В рамках встречи также подвели ито-
ги работы Липецкого регионального 
отделения партии «Единая Россия» за 
2019–2024 годы и обозначили задачи на 
выборах избирательного цикла в 2024 

году. Было принято решение создать 
рабочую группу по подготовке предвы-
борной программы Липецкого регио-
нального отделения партии на выборах 
губернатора.

В завершение мероприятия объявили 
перерыв в работе конференции и опреде-
лили поручить президиуму Регионально-
го политического совета назначить дату 
проведения её второго этапа.

Игорь Артамонов, таким образом, стал 
четвёртым выдвинутым кандидатом. Ра-
нее в губернаторскую гонку включились 
Сергей Токарев (КПРФ), Анатолий Еме-
льянов (ЛДПР) и Лариса Ксенофонтова 
(«Справедливая Россия — Патриоты — За 
правду»).

Напомним, в Липецкой области отдать 
голос за своего кандидата в губернаторы 
жители смогут 6, 7 и 8 сентября. У каждого 
избирателя региона будет выбор: традици-
онно посетить избирательный участок, про-
голосовать на дому или с помощью ДЭГ.

___________________________________________________
Текст: Липецкое региональное отделение партии 

«Единая Россия» 
Фото: Оксана Макарова
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ВОЗМЕЩЕНИЕ УКРАДЕННОГО

ПЕНСИОННЫЙ ПОРЯДОК

РОСТ ТАРИФОВ

РЕЕСТР МНОГОДЕТНЫХ

БЕЗ КОМИССИИ И ПЕНИ

НАДБАВКИ ПРОТИВ РИСКА

В СРОК ДО ТРЁХ ДНЕЙ

«СЕМЕЙНАЯ ИПОТЕКА» ПРОДЛЕНА

25 июля вступает в силу 
закон, обязывающий банки 
проверять все денежные 
переводы и в течение 30 
дней после получения 
соответствующего заявления 
от клиента возвращать деньги, 
украденные мошенниками. 
В случае трансграничного 
перевода срок возмещения 
увеличат до 60 дней. При 
этом организация должна 
вернуть полную сумму 
украденных средств, если 
произошёл перевод на счёт 
злоумышленников, который 
есть в специальной базе Банка 
России «О случаях  
и попытках осуществления 
перевода денежных средств 
без согласия клиента», 
или операция совершена 
без согласия клиента и не 

направлено уведомление  
о её совершении. Клиент 
может рассчитывать на 
возврат средств, если потерял 
карту или ей воспользовались 
без его разрешения, но 
только если уведомил банк 
об этом. В ином случае 
финансовая компания может 
не возвращать деньги. Также 
банк сможет избежать 
возврата, если докажет, что 
клиент нарушил порядок 
использования электронного 
средства платежа, что стало 
причиной потери средств. 
Помимо этого, банки смогут 
на два дня блокировать 
подозрительные переводы. 
За это время человек, 
оказавшийся под влиянием 
аферистов, сможет отменить 
операцию.

С 1 июля упростится порядок 
определения способа выплаты 
пенсионных накоплений. Это 
предусмотрено изменениями 
в законе «О накопительной 
пенсии» и в «Правилах 
единовременной выплаты 
Фондом пенсионного  
и социального страхования РФ 
средств пенсионных накоплений 
застрахованным лицам». 
Напоминаем, что накопительную 
пенсию могут назначить одним из 
трёх способов: единовременной, 
срочной ежемесячной  
и пожизненной ежемесячной 
выплатой. С начала месяца тип 
получения будет определяться 
в зависимости от величины 
прожиточного минимума 
пенсионера (ПМП) по стране. Если 
расчётный размер пенсионных 
накоплений составит 10%  

и менее от величины ПМП, то 
застрахованному лицу назначат 
единовременную выплату. 
Нововведения позволят 
большему числу россиян 
получить накопительную пенсию 
единовременно, а не в виде 
регулярной выплаты, и сделают 
определение её типа более 
понятным для клиентов НПФ.  
С 1 июля Социальный фонд 
России начнёт заранее 
информировать граждан  
о суммах их накоплений  
в НПФ, которые учитываются 
на пенсионных счетах 
накопительной пенсии. 
Сообщения будут 
направляться через портал 
Госуслуги раз в 3 года. 
Мужчины станут получать 
данные после достижения  
45 лет, женщины — 40 лет.

По всей России вырастут тарифы 
на коммунальные услуги. 
Соответствующее распоряжение 
правительства было утверждено 
10 ноября 2023 года. Согласно 
документу, для каждого региона 
установлены свои предельные 
нормы роста, но окончательное 
решение принимают местные 
власти. Минимальный индекс 
изменения тарифов на ЖКУ 
ожидается в Республике Хакасия — 
4%, максимальный (15%) —  
в Забайкальском крае. 1 июля 
является ежегодной датой 
индексации тарифов на ЖКУ.  
В последний раз она осуществлялась 
в 2022 году. Увеличение стоимости 
коммунальных услуг произошло  
в декабре (вместо июля 2023-го) 
и стало вторым за год. В прошлом 
году индексация не осуществлялась.

В России начнёт работать реестр многодетных 
семей. Документ упростит процедуру 
взаимодействия со всеми органами и структурами, 
предоставляющими различные преференции 
многодетным семьям. Перечень будет вестись 
для учёта сведений о семьях и оказания им 
своевременной помощи. В скором времени 
появится единое удостоверение многодетной 
семьи, позволяющее воспользоваться 
положенными мерами поддержки в любой точке 
страны. Оно будет доступно как в бумажном, так  
и в электронном виде.

С июля некоторые категории 
россиян освободят от комиссии 
при оплате ЖКХ и пеней за 
несвоевременные платежи 
или неполное внесение такой 
платы. Это затронет многодетных 
родителей, пенсионеров, 
инвалидов, а также ветеранов 
боевых действий, членов семей 
погибших или умерших инвалидов 
войны, участников ВОВ. Для 
получения льготы нужно подать 
заявление с подтверждающими 
документами в управляющую 
компанию. С июля ЦБ впервые введёт надбавки  

к коэффициентам риска по автокредитам,  
а также вновь повысит их по необеспеченным 
потребительским ссудам. Надбавки по 
автокредитам затронут заёмщиков с показателем 
долговой нагрузки выше 50%. Надбавки для 
необеспеченных кредитов применят для всех 
ссуд с полной стоимостью от 25% и для всех 
заёмщиков независимо от их уровня ПДН. 
Клиентам с высокой долговой нагрузкой 
станет сложнее получить необеспеченные 
потребительские кредиты и автокредиты.

Сокращаются сроки окончания исполнительного 
производства. Соответствующие поправки 
внесены в ч. 1.1 ст. 47 закона «Об исполнительном 
производстве». Постановление об окончании 
приставы станут выносить не позднее трёх дней  
с даты, когда в систему о государственных  
и муниципальных платежах в Федеральную службу 
судебных приставов поступят сведения о полном 
погашении долга. Такой же период предусмотрен 
при отсутствии у должника имущества, на которое 
можно обратить взыскание.

1 июля заканчивается действие двух программ 
жилищного кредитования — «Господдержки»  
и «Семейной ипотеки». Президент Владимир Путин 
предложил продлить действие «Семейной ипотеки» 
до 2030 года, но с некоторыми изменениями. Так, 
например, ставка 6% сохранится для семей, где есть 
дети младше 6 лет.

С тало проще получить накопи-
тельную пенсию единовременно, 
но сложнее оформить автокредит 

при высокой долговой нагрузке. Тарифы 
на ЖКУ вырастут, зато льготные катего-
рии россиян освободят от комиссии при 
оплате «коммуналки».

ЗАКОНЫ ИЮЛЯ
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СВЕДЕНИЯ
о стоимости изготовления печатных агитационных материалов на выборах 2024 г.

и выборах Губернатора Липецкой области, назначенных на 8 сентября 2024 г. Липецк, ООО «Издателъ»
В соответствии с пунктом 1.1 статьи 54 Федерального закона от 
12 июня 2002 г. № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», пунктом 3 статьи 68 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации», а также 
др. законодательными актами «О выборах и референдумах…» 
различных регионов Российской Федерации ООО «Издателъ», 
г. Липецк сообщает о своей готовности на равных условиях 
оплаты выполнять работы / оказывать услуги по изготовлению 
печатных предвыборных агитационных материалов в период 
проведения предвыборной агитации на всех выборах всех уров-
ней, назначенных с 1 июля 2024 г. по 31 декабря 2024 г., 
в том числе:
- выборы в единый день голосования 8 сентября 2024 года,
- выборы Губернатора Липецкой области 8 сентября 2024 года,
- выборы депутатов Совета депутатов Липецкого муниципального 
округа Липецкой области Российской федерации первого созыва 
8 сентября 2024 года,
по всем регионам Российской Федерации и о стоимости (в валюте 
Российской Федерации) работ / услуг по изготовлению печат-
ных агитационных материалов, приведенных в таблице:

• Цены указаны в рублях за единицу продукции без НДС (НДС 
не облагается «Упрощенная система налогообложения» 
согласно п.2 ст.346.11 гл.26.2 НК РФ).

• Оплата изготовления агитационных материалов производится 
безналичным расчетом со 100%-ной предоплатой из средств 
соответствующего избирательного фонда, в соответствии 
с действующим законодательством.

• В указанных ценах не учтены услуги по разработке дизайна, 
верстке и доставке.

• Стоимость изготовления агитационных материалов может 
меняться в зависимости от тиража, плотности бумаги, красоч-
ности изображения, типа используемых материалов.

• Возможно изготовление иных печатных и сувенирных агита-
ционных материалов и услуг, таких как блокноты, флажки, 
ручки, кепки, футболки и прочее, не указанных в таблице, их 
стоимость рассчитывается исходя из тиража, формата, цвет-
ности, бумаги, плотности.

• Возможно изготовление полиграфической продукции 
нестандартных размеров с тиснением, ламинацией. Расчет 
производится согласно техническому заданию и оформляется 
в виде калькуляции.

• Доставка по городу, области и в другие регионы рассчитыва-
ется дополнительно.

Типография ООО «Издателъ»,
ИНН 4826106255/ КПП 482601001,
Адрес: Липецк г, Московская ул, дом № 83. 
Тел. (4742) 72 73 74, Email: info@izdat48.ru

15000 р.
10500 р.
8500 р.
11000 р.
12000 р.
15000 р.
500 р.

1000 шт.
1000 шт.
1000 шт.
1000 шт.
1000 шт.
1000 шт.
1шт.

Плакат А2 (4+0, 105 г) 
Плакат АЗ (4+0, 105 г)
Листовка А4 (4+0, 105 г)
Листовка А4 (4+4, 105 г)
Буклет А4 (4+4, 105 г)
Буклет АЗ (4+4, 105 г)
Плакат формат А1

Наименование
агитационных материалов 

Стоимость в зависимости от тиража,
цветности, типа печати и плотности бумаги

ООО «Студия-ТВ» сообщает о своей готовности на равных условиях предоставить 
платное эфирное время на телеканале «Продвижение-Липецк» и радиоканале 
«Липецк 105 и 6 Фм» (Радио «Шансон») для агитационных материалов 
зарегистрированных кандидатов на выборах Губернатора Липецкой области, 
назначенных на 8 сентября 2024 г. 
Адрес компании: 398001, г. Липецк, ул. Советская, 4, оф. 418. 
Стоимость: телеканал «Продвижение-Липецк» — 15 руб./секунда, 
радиоканал «Липецк 105 и 6 Фм» (Радио «Шансон») — 25 руб./секунда. 
НДС не облагается, в связи с применением УСНО.

ООО «Интерсвязьсервис» уведомляет о готовности на равных условиях предоставить 
платное эфирное время на радиоканале «Я слушаю» («Русское радио» г. Липецк 100,5 
МГц) и радиоканале «Елец слушает» («Русское радио» г. Елец 105,4 МГц) для агитационных 
материалов зарегистрированных кандидатов на выборах Губернатора Липецкой области, 
назначенных на 8 сентября 2024 г. 
Адрес компании: 398001, Липецкая область, г. Липецк, ул. Советская, стр. 64. 
Стоимость: радиоканал «Я слушаю» («Русское радио» г. Липецк 100,5 МГц) — 84 руб./секунда, 
радиоканал «Елец слушает» («Русское радио» г. Елец 105,4 МГц) — 36 руб./секунда.  
НДС не облагается, в связи с применением ОСН и на основании ст. 145 Налогового 
кодекса РФ.

ООО «МРК «Л-радио» уведомляет о готовности на равных условиях предоставить платное 
эфирное время на радиоканале «Радио 7 Липецк» («Радио 7» г. Липецк 106,2 МГц) и 
радиоканале «Елец 106 и 7» («Ретро FM» г. Елец 106,7 МГц) для агитационных материалов 
зарегистрированных кандидатов на выборах Губернатора Липецкой области, назначенных на 
8 сентября 2024 г. 
Адрес компании: 398001, Липецкая область, г. Липецк, ул. Советская, стр. 64. 
Стоимость: радиоканал «Радио 7 Липецк» («Радио 7» г. Липецк 106,2 МГц) — 54 руб./секунда, 
радиоканал «Елец 106 и 7» («Ретро FM» г. Елец 106,7 МГц) — 27 руб./секунда. 
НДС не облагается, в связи с применением УСНО.

ООО «Русское Радио Один» уведомляет о готовности на равных условиях 
предоставить платное эфирное время на радиоканале «Лав Радио Липецк» («Радио-
Любовь» г. Липецк 104,6 МГц) для агитационных материалов зарегистрированных 
кандидатов на выборах Губернатора Липецкой области, назначенных на  
8 сентября 2024 г. 
Адрес компании: 398001, Липецкая область, г. Липецк, ул. Советская, стр. 64. 
Стоимость: радиоканал «Лав Радио Липецк» («Радио-Любовь» г. Липецк 104,6 МГц) 
— 74 руб./секунда. 
НДС не облагается, в связи с применением ОСН и на основании  
ст. 145 Налогового кодекса РФ.

РЕКЛАМА
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«Серебряные ложкари» дарят людям радость жизни

Н аталия Ерофеева в прошлом пре-
подаватель музыкальной школы  
и заведующая отделением по клас-

су фортепиано. А сегодня — организатор ан-
самбля для людей 60+ «Серебряные лож-
кари» и самый жизнерадостный человек, 
которого вы когда-либо можете встретить.

Важно любить
— Позитив — это самое главное. Для 

меня это образ мыслей, жизни, — гово-
рит Наталия Викторовна. — А ещё очень 
важно любить то, что делаешь. Да и как 
вообще можно заниматься музыкой  
и оставаться к ней равнодушной? Я не 
представляю.

Наталия Викторовна всю жизнь по-
святила любимому делу. Долгие годы 
преподавала в музыкальной школе. 
Позже — в общеобразовательной. «Кре-
ативный подход, коммуникабельность, 
богатый опыт, любовь к инструменту  
и интересная подача материала — это то, 
что выгодно отличает Наталию Викто-
ровну от большинства педагогов», — так 
о ней отзывались коллеги. 

Новый этап
После выхода на пенсию оставлять 

дело души Наталия Викторовна не соби-
ралась. Только скорректировала направ-
ление: откликнулась на приглашение 
специалистов центра социальной защиты 
заняться общественно-полезной деятель-
ностью, включиться в развивающийся 
проект «Активное долголетие».

— Так я создала ансамбль «Серебря-
ные ложкари» для тех, кому 60+. А ещё 
стала активно ходить на занятия йогой, 
цигуном. Стала неожиданно для себя са-
мой серебряным волонтёром, — рассказы-
вает Наталия Викторовна. — И волонтёр-
ская работа в сочетании с любимым 
делом мотивирует, вдохновляет, заряжа-
ет меня энергией.

Хотя Наталия Викторовна преподава-
ла игру на фортепиано, переквалифици-
ровалась «на ложки». Этот музыкальный 
инструмент доступнее и для понимания, 
и для бюджета. Ерофеева организовала 
мастер-классы на базе социального цен-
тра в микрорайоне «Университетский». 
Сначала занятия проводились только 
для детей. И название коллективу соот-
ветствовало — «Скоморошки».

Местные жительницы-пенсионерки 
узнали о необычных музыкальных заня-
тиях и тоже стали записываться. 

— Так появился ансамбль «Серебря-
ные ложкари», — объясняет Наталия 
Викторовна. 

Лекарство от одиночества
— Она нас объединила и, я бы сказа-

ла, исцелила, — рассказывает участница 
ансамбля Нина Борисова. — Ведь у каж-
дого из нас свои проблемы, болезни, своя 
душевная боль. Многие из нас потеря-
ли близких людей. Возраст-то уже… не 
девочки. У кого-то умер муж. У кого-то 
сестра или брат. Потери переживать 
трудно, особенно в одиночку. А здесь на 
занятиях мы собираемся, общаемся, и это 
согревает наши души. Приходя сюда, мы 
забываем обо всём на свете.

Участницы признаются, полтора часа 
занятий пролетают незаметно. Наталия 
Викторовна придумала развлекать сво-
их девочек не только игрой на ложках, но 
и гимнастикой. И даже танцами. 

— Я смотрю на них и каждый раз ду-
маю, какие же они бабушки?! Вы посмо-
трите на эти глаза. Взгляд у каждой све-
тится жизнью, теплом, любовью. И моя 
задача — этот свет поддерживать и по воз-
можности усиливать, — считает Ерофеева.

Непростые ложки
Кажется, ну что хитрого и особенно-

го в игре на ложках? А вы попробуйте!  
В них спрятана удивительная сила, ко-
торая через кончики пальцев проникает  
в человека. Медики пользу игры подтвер-
ждают. Развитие мелкой моторики, рит-
мичная музыка, синхронная работа — всё 
это буквально омолаживает организм. По-
могает пожилому человеку справляться 
с возрастными проблемами — артритом, 
остеохондрозом, снижает риск развития 
деменции и даже болезни Альцгеймера. 

Несмотря на то, что ансамбль «Сере-
бряные ложкари» существует недолго, 
около полугода, он быстро набирает попу-
лярность. Коллектив — постоянный участ-
ник городских праздников, концертов, фе-
стивалей. 

— Мы выступаем на разных площад-
ках города: в ОЦКНТ, на парковых сценах, 
устраивали концерт в липецком геронто-
логическом центре, — перечисляет Ната-
лия Викторовна. — И нам всегда зрители 
кричат «Браво! Бис!» Мы с удовольстви-
ем откликаемся: выходим на сцену дваж-
ды, а то и трижды. 

Покорение столицы 
Настоящий фурор Наталья Ерофеева 

произвела на выставке «Россия» на ВДНХ. 
Липчанка играла перед гостями в ярком 
народном костюме, ловко управляясь  
с ложками и трещотками.

— И там же, на выставке, я устроила ма-
стер-класс для желающих. Зрители стоя-
ли как заворожённые, а кто посмелее, про-
бовал сам поиграть на ложках. Отработала 
четыре часа подряд. Устала, конечно. Но 
это того стоило. Меня вдохновлял восторг 
в глазах людей, — вспоминает Ерофеева. 

Останавливаться Наталия Викторовна 
не собирается. Её мечта — популяризиро-
вать игру на ложках и вообще… органи-
зовать фестиваль, на котором ансамбли 
шумовых инструментов смогут показать 
класс, посоревноваться, научиться новым 
приёмам. А главное — подарить друг другу 
радость жизни, изгоняя навсегда грусть из 
сердца ложками и трещотками. 

________________________________
Текст: Марина Ермакова

Фото из архива Наталии Ерофеевой

РИТМЫ СЧАСТЬЯ
БЕСПЛАТНО И ПОЛЕЗНО

«Проект «Активное долголетие» стартовал 
в Липецкой области почти три года 
назад. Если сначала в нем участвовали 
540 человек, то сегодня в проекте уже 
21 тысяча жителей региона. Проект 
охватывает все районы и помогает 
жителям старшего возраста сохранять 
здоровье и быть вовлечёнными  
в общественную жизнь.  
Пожилые люди бесплатно занимаются 
скандинавской ходьбой, йогой, 
оздоровительной гимнастикой, танцами, 
плаванием и аквааэробикой, посещают 
творческие мастер-классы, музеи, театры, 
ходят в походы и путешествуют. 
2024 год для «Липецкого долголетия» 
стал знаковым. В Липецке открылся 

«Мой социальный центр», где жители 
серебряного возраста могут интересно 
провести время. Здесь есть литературная 
гостиная, кулинарная студия, пространство 
для творчества, спортивные и 
гимнастические залы. Также работают 
соляная пещера и фитобочки. В актовом 
зале центра 
устраивают 
кинопоказы 
и проводят 
мероприятия.  
Расписание 
бесплатных 
занятий проекта 
«Активное 
долголетие»:

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ

Ансамбль «Серебряные ложкари» 
приглашает новых участников. 
Занятия проводятся:  
«Библиотека семейного чтения», улица 
Теперика, 1. По четвергам, 11:00. 
«Мой социальный центр», улица 
Первомайская, 86. По субботам, 14:00.
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Распоряжение материнским капиталом на 
получение ежемесячной выплаты — одно из 
самых популярных направлений среди семей 
региона. Сегодня в Липецкой области выплату 
получают родители 2 277 детей. С начала 2024 года 
Отделение СФР региона направило на эти цели 
более 87 млн рублей. 
Использовать маткапитал на ежемесячные выплаты 
могут семьи со среднедушевым доходом менее 
двух прожиточных минимумов. В Липецкой 
области он равен 25 652 рублям (прожиточный 
минимум в расчёте на душу населения составляет 
12 826 рублей). При этом выплата устанавливается 
без оценки имущества и требований к трудовой 
занятости родителей. 
Ежемесячную выплату из средств маткапитала 
можно получать на каждого ребёнка до трёх лет.  
— Если подать заявление в течение первых шести 
месяцев с момента рождения ребёнка, выплата 
будет назначена с месяца его рождения. Если 
заявление подано позже, то выплаты рассчитают 
с момента обращения. Пособие назначают на 
12 месяцев. При необходимости выплату можно 

продлить на новый срок, — отметил управляющий 
региональным Отделением Социального фонда 
Евгений Павлов. 
Размер выплаты из маткапитала равен 
прожиточному минимуму на ребёнка на момент 
подачи заявления. В Липецкой области это 12 957 
рублей в месяц.  
Дополнительная информация по телефону: 8-800-
100-00-01.

На цифровой платформе МСП.РФ доступен сервис 
«Оценка рынка и расчёт бизнес-плана». Он поможет 
действующим и будущим предпринимателям 
проанализировать ситуацию в выбранной сфере  
и провести бизнес-планирование более чем по  
160 видам деятельности. 
Все расчёты производятся на основе усреднённых 
показателей реальной практики ведения бизнеса  
в регионах с возможностью персональной настройки 
параметров.  
— Для эффективной работы от предпринимателей 
требуется постоянный мониторинг рынка, 
конкурентов, потребителей и других факторов, 

влияющих на бизнес. Неправильная оценка таких 
параметров, как конкурентная среда, требуемых 
инвестиций и текущих затрат влечёт риски и может 
свести на нет усилия по открытию и расширению 
своего бизнеса, — отметил генеральный директор 
Корпорации МСП Александр Исаевич. 
На старте в сервисе «Оценка рынка и расчёт бизнес-
плана» уже размещено более 300 типовых бизнес-
планов. В них включены данные о необходимых 
инвестициях и ориентировочных сроках окупаемости, 
планируемых объёмах выручки и прибыльности 
продаж. Услугами сервиса смогут воспользоваться  
и самозанятые. 

Более 40 тонн ненужной 
одежды и текстиля за два года 
сдали липчане в Эко.Шкафы, 
которые установил «ЭкоПром-
Липецк». Всё собранное сырьё 
отправляют в компанию ЗелеР. 
На предприятии вещи сортируют: 
то, что может быть использовано 
повторно, направляется  
в магазины секонд хенд,  
а непригодные для 
использования вещи идут 
на обтирочную ветошь или 
регенерированное волокно. 
Если вы готовы освободить 
шкафы от ненужных вещей 
и сделать это с пользой для 

экологии, то Эко.Шкафы ждут вас 
по адресам: 
Контейнерные площадки: 
— улица Гагарина, дом 35, 
— улица Юбилейная, дом 4, 
— улица Хренникова, дом 1, 
— улица Бехтеева, дом 10, 
— улица Стаханова, дом 59, 
— улица Вермишева, дом 25. 
Парки: 
— Быханов сад, 
— парк Победы, 
— парк Металлургов. 
Торговые центры и офисы: 
— ТЦ «Радуга» (на 2 этаже, рядом 
с отделом «Moda&Comfort»), 
улица Студёновская, дом 184; 

— Центр по работе  
с физическими лицами АО 
«ЭкоПром-Липецк», улица 
Громовой, дом 6 (вторник, среда, 
четверг с 8:00 до 18:00); 
- гипермаркет «Леруа Мерлен», 
Елецкое шоссе, дом 15. 
Что можно сдавать: 
— детскую и взрослую одежду  
(в любом состоянии), 
— домашний текстиль (пледы, 
покрывала, скатерти, кроме 
подушек, ковров и одеял), 
— постельное бельё. 
Важно! Вещи должны быть 
сухими, чистыми и упакованными 
в пакеты.

Кличка: Берни
Возраст: 2,5 месяца
Здоровье: обработан от 
паразитов, привит  
с отметками в 
ветпаспорте, по 
достижению возраста 
будет кастрирован.
Особая история: малыш 
игривый, добродушный, 
ласковый, вырастет 
среднего размера. На 
мордочке интересный 
окрас шёрстки, это делает 
его неповторимым  
и симпатичным.

Кличка: Зося
Возраст: 3 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: милая, 
крупная, красивая собака 
тигрового окраса. Очень 
умная и ориентированная 
на человека. Любит 
внимание и гулять. Ходит 
на поводке.

Кличка: Вискас
Возраст: 10 месяцев
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: нежная, 
ласковая, любит, когда 
её гладят, в ответ мурчит 
громче трактора. Кошечка 
совершенно здорова. 
Приучена к лотку и готова 
ехать домой.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Марика
Возраст: 3 месяца
Здоровье: обработана 
от паразитов, готовится 
к прививкам, по 
достижению возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
малышка пережила 
сложный перелом 
челюсти. Кушает влажные 
корма и сухие, но 
размоченные  
в воде. Очень ласковая 
и сообразительная. 
Приучена к лотку. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ РАСПОРЯЖЕНИЕ МАТКАПИТАЛОМ

СЕРВИС ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ

КРУГОВОРОТ ТЕКСТИЛЯ
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Советский округ

Для взрослых (18+)
До 22 июля по вторникам и четвергам с 9:00 до 

10:30 — суставная гимнастика в спортзале по адресу: 
улица Терешковой, 27. Занятия проводит представи-
тель ГДЮЦ «Спортивный» Марина Леденёва. Контакт: 
34-87-48. 

С 24 июля по средам и пятницам с 9:00 до 10:30 — 
йога в спортзале по адресу: улица Терешковой, 27. За-
нятия проводит представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Татьяна Дергунова. Контакт: 34-87-48. 

Четверг с 20:00 до 21:00 — беговые тренировки на 
стадионе «Авиатор» в Военном городке. Занятия про-
водит член бегового клуба Lipetsk Run Club Инга Пав-
лова. Контакт: 8-904-697-45-07.

Отменяются занятия по бадминтону в школе «Пер-
спектива» и по оздоровительной гимнастике по адре-
су: улица Циолковского, 31а.

Для людей «серебряного»  
возраста (55+)

Будни с 15:00 до 16:00 — клуб любителей шахмат 
в Центральной городской библиотеке имени Есенина 
по адресу: улица Космонавтов, 15/3. Занятия проводит 
«Активное долголетие». Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Правобережный округ

Для взрослых (18+)
Четверг с 18:30 до 19:30, воскресенье с 10:00 до 11:00 

— клуб любителей скандинавской ходьбы «Шаги к здо-
ровью» ждёт всех желающих на стадионе «Сокол» по 
адресу: улица Ушинского, 5. Занятия начнутся с сере-
дины июля. Уточняйте информацию по телефону: 48-
27-89.

Воскресенье с 9:00 до 10:00 — футбол на стадионе 
«Янтарь» по адресу: улица Гранитная, 2а. Занятия 
проводит Илья Зиянгиров. Контакт: 8-919-168-62-27.

Левобережный округ

Для детей и подростков
С 29 июля каждую среду с 17:00 до 18:30 — настоль-

ный теннис в спортзале по адресу: улица Энергостро-
ителей, 5а. Занятия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Оксана Холодова. Контакты: 8-904-
690-25-22, 43-94-17.

Для людей «серебряного»  
возраста (55+)

Вторник, четверг с 9:00 до 10:00, среда с 10:00 до 
11:00 — оздоровительная гимнастика в парке Метал-
лургов. Занятия проводит представитель «Территории 
здоровья». Контакт: 8-961-034-25-25.

Для всех 
Понедельник с 17:00 до 18:00 — школа скалолаза-

ния «Эскалада» по адресу: проспект Мира, 6а. Занятия 
проводит Алексей Кафанов. Контакт: 8-920-534-77-64.

Октябрьский округ

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 17:00 до 18:00 — пауэрлиф-

тинг (силовое троеборье) в тренажёрном зале по адре-
су: улица Стаханова, 10а. Занятия проводит представи-
тель спортивной школы № 3 Шараф Маликов. Контакт: 
8-920-524-52-11.

Вторник с 9:00 до 10:30 — суставная гимнастика  
в спортивном зале по адресу: проспект Победы, 130. За-
нятия проводит представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Наталья Агбалян. Контакт: 41-58-65.

Для детей и подростков
Понедельник с 18:30 до 19:30 — беговел в цокольном 

помещении или на стадионе школы № 42 по адресу: 
улица Стаханова, 15. 

МОРСКОЕ МНОГОБОРЬЕ 

ТЕННИС В «ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ»

ЗОЛОТО КУБКА РОССИИ

Стрелки Спортивной школы олимпийского резерва 
имени Александра Никулина завоевали золото 
в олимпийском упражнении «Пневматическая 
винтовка, смешанные пары, дистанция 10 метров». 
Серебро досталось спортсменам из Оренбургской 
области, бронзу поделили стрелки из Москвы  
и Хабаровского края.  
Чемпионат России по стрельбе из малокалиберного 
оружия (лично-командный) и этап Кубка России по 
стрельбе из пневматического оружия проходили  
в Московской области на базе стрелкового 
комплекса «Лисья нора». 

6 июля в акватории реки Воронеж на территории 
спортивного клуба «Причал» (Левобережная, 6а) 
пройдёт чемпионат Липецкой области по морскому 
многоборью (6+). Заявлены две дистанции.  
В соревнованиях на 1000 м примут участие команды 
в составе юношей и девушек 2006–2010 г. р.  
В состязаниях на 2000 м — команды мужчин  
и женщин 2005 г. р. и старше. Состав команд — пять 
спортсменов и тренер-преподаватель. Открытие 
соревнований в 10:10. Уточнить информацию 
можно по телефону: 8-950-800-80-80, Дмитрий 
Борисов. 

Команда клуба настольного тенниса «Липецк» 
в составе Андрея Гулевского, Александра 
Чернокнижникова, Павла Линёва, Вячеслава 
Кривошеева, Алексея Попова и Павла Ковенко 
вышла в высший дивизион командного чемпионата 
Федерации настольного тенниса России сезона 
2024/2025. Как сообщает официальный сайт 
правительства региона, чтобы попасть в «Премьер-
лигу», липчане одержали победу в «Высшей лиге А» 
сезона 2022/2023 и стали серебряными призёрами 
«Суперлиги» сезона 2023/2024.
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РАСПИСАНИЕ 
БЕСПЛАТНЫХ ЗАНЯТИЙ

С полным расписанием 
бесплатных занятий вы 
можете ознакомиться, 
перейдя по QR-коду:

СПОРТ
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Вэти выходные липчане отмечали 

праздник в разных локациях: го-
родских парках, домах культуры, 

на стадионах и площадях. Центром при-
тяжения стало Липецкое городище, где 
в субботу проходил фестиваль «Моло-
дёжный пикник», а в воскресенье — шоу 
«День молодёжи 2.0».

Гуляют все
Раньше всех, ещё 27-го июня, начали 

отмечать праздник жители Тракторного. 
Здесь работали интерактивные площад-
ки и мастер-классы от Городского дома 
культуры. Очень ярким стал мотопробег: 
больше тридцати мотоциклистов рёвом 
железных коней чуть было не оглушили, 
но зато порадовали липчан.

— Это здорово, я сам в юношестве тай-
ком от отца рассекал на его «ИЖе», — по-
делился с «Первым номером» 42-летний 
Сергей Банных.

— Жалко, с собой ребята не брали,  
с удовольствием бы прокатились по Ли-
пецку, — восторгались и немного печали-
лись девушки.

Но оседлавшим железных коней ре-
бятам безопасность своих землячек была 
«не по барабану». А вот музыканту Миха-
илу Черкашину по барабанам пришлось 
ударить несколько тысяч раз. Он со сво-
им виртуозным шоу стал хедлайнером 
праздника. 

Пикник с пользой
«Молодёжный пикник» — настоящий 

фестиваль, объединивший молодое поко-
ление липчан, — проходил в субботу на 
Городище.

— Липецкая молодёжь — это такие 
разносторонние люди, как и наш город, 
как наша область. Для кого-то мы сла-
вимся своим металлургическим заводом 
или липецкой минеральной водой. Для 
кого-то — неподражаемой и интерес-
ной культурой, например романовской 
игрушкой или елецким кружевом. Та-
кая же и липецкая молодёжь — классная  
и творческая, креатив и уникальность ко-
торой проявляются в различных направ-
лениях, — убеждён специалист управ-
ления воспитательной и социальной 
работы студент Липецкого педагогиче-
ского Дмитрий Максимов.

В рамках фестивального промотура 
«Область возможностей» школьники  
и студенты познакомились с молодёжны-
ми организациями и учебными заведени-
ями города Липецка. 

Так, например, представители ЛГПУ 
имени Семёнова-Тян-Шанского сделали 
школьникам «расклад на поступление»: 
с помощью выбора ленточки определён-
ного цвета ребята могли узнать, в какой 
институт они бы поступили, после чего 
нужно было загадать желание и привя-
зать ленту к фотозоне. По итогам про-
хождения заданий самые ловкие и сме-
лые могли выиграть балл к поступлению 
в педуниверситет. 

Также на Городище были представлены 
презентационные площадки ЛГТУ, Пре-
зидентской академии (Липецкий филиал 
РАНХиГС), российских студенческих отря-
дов и ресурсного центра добровольчества.

Береги цель смолоду
Больше всего на Городище было 

школьников, которые уже всерьёз заду-
мываются о выборе своего жизненного 
пути. Многие из опрошенных ребят пла-
нируют дальнейшее поступление в вузы 
родного города. 

В рамках блоков «Вместе со своим 
делом» и «Вместе с карьерой» юноши и 
девушки посетили лекции от бизнес-тре-
неров, ярмарку вакансий, собеседования  
и консультации по трудоустройству  
и даже смогли пройти мастер-класс по 
созданию резюме. 

А ещё липчане приняли участие в ак-
ции «ГТО — узнай свои возможности»,  
в мастер-классе по гиревому спорту, 
смогли заняться сайклингом. Любители 
острых ощущений — испытать себя и по-
стоять на гвоздях! 

Искренние пожелания 
В праздничный день липецкая мо-

лодёжь услышала много приятных слов  
и пожеланий в свой адрес.

— Хочется поздравить, конечно же, са-
мых лучших, самых талантливых, самых 
спортивных, самых амбициозных с вашим 
и нашим праздником молодёжи. Моло-
дость — это ведь не цифра в паспорте, это 
состояние души, — сказала заместитель 
главы города Липецка Анна Митрофанов-
на Шамаева. — И, поздравляя вас с празд-
ником, я хочу пожелать, чтобы у вас у всех 
всё получилось, чтобы вас радовали ваши 
окружение, обстановка, работа и учёба. 
Чтобы жизнь не только сегодня и сейчас, 
но всегда была вам в удовольствие. Будьте 
здоровы и счастливы! 

Как липецкие юноши  
и девушки отметили День молодёжи

АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

 В День молодёжи активным липчанам  
 вручили благодарственные письма  
 и грантовые сертификаты 

 2 млн рублей получили молодые липчане на реализацию социально значимых проектов 
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— Желаю молодёжи не бояться дей-
ствовать и двигаться к своей цели, пото-
му что сейчас есть огромное количество 
возможностей, где можно себя проявить, 
— отметил руководитель Совета лидеров 
Липецкой области Сергей Бундесов.

Славные и талантливые
Самой торжественной частью праздни-

ка стало награждение победителей акции 
«Трудовая Слава молодёжи города Липец-
ка» и конкурса молодёжных проектов. 

В этом году на участие в конкурсе 
липчане подали больше 40 заявок в вось-
ми номинациях. 33 конкурсанта допусти-
ли до очной защиты, и они представили 
свои проекты экспертам. В итоге 2 млн 
рублей распределили между 10 молоды-
ми липчанами. Среди них Валерия Бре-
дихина и Владислав Шаврин.

Загораясь, зажигать других
Именно так можно сказать о проекте 

режиссёра МУ ДК «Сокол» куратора об-
ластной «Студенческой весны» Валерии 
Бредихиной, получившей на его реализа-
цию 174 467 рублей. Проект Валерии — до-
кументальный сериал «Лица культуры». 

— Мы каждый день видим потряса-
ющих людей, которые всю свою жизнь 
посвятили сфере культуры, своему люби-
мому делу. И нас это заряжает. Нам хочет-
ся делиться услышанным и увиденным  
с юными жителями города и области, 
приобщать молодёжь к таким культур-
ным историям, — поделилась Валерия. 
— Работа над грантовым проектом боль-
шая и сложная. Это новый уровень и но-
вый масштаб, творческая свобода и опыт. 
Проектной деятельностью я начала зани-
маться ещё в ЛГТУ. Нам просто нравится 
делать мир вокруг лучше и интереснее,  
а проекты — уникальная возможность 
творить и создавать. 

Цель проекта — популяризация куль-
турного поведения на дорогах водителей, 
пассажиров общественного транспорта, 
пешеходов. Липецкая молодёжь в фор-
мате гигантской модульной игры сможет 
сама моделировать ситуации и проверять 
свои знания правил безопасности дорож-
ного движения вместе с сотрудниками 
профильных ведомств.

— Мы с командой уже ведём большую 
работу в этом направлении, а проект 
поможет нам масштабироваться. Такие 
меры поддержки очень помогают разви-
ваться и реализовывать лучшие идеи, — 
поделился своими соображениями Вла-
дислав. 

И каждый из победителей конкурса  
с ним согласен.

Рисуй свою жизнь!
В свой праздник липецкая молодёжь, 

разумеется, не только говорила о работе, 
она отдыхала. На липецком Городище 
выступили Данила Голышкин, Анаста-
сия Данковцева, D4NCE RUSH, «ШУМ», 
кавер-группа 69 Band и многие другие. 
А хедлайнером праздника стал один из 
кумиров молодых — певец Гарик Погоре-
лов. 

— Каждый рисуйте свою жизнь и про-
живайте её в кайф, — под бурные овации 
поздравил липецких юношей и девушек 
молодой, но уже реализовавший себя из-
вестный и яркий музыкант.

________________________________
Текст: Анна Зайцева, Сергей Долгих

Фото: Александра Пастушенко

АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

СЛЕДУЙТЕ ЗОВУ 
СЕРДЦА, УСЕРДНО 

ТРУДИТЕСЬ — И ВЫ 
ДОСТИГНЕТЕ ВСЕХ 

СВОИХ ЦЕЛЕЙ

«

«
 «День молодёжи 2.0» собрал больше полутора тысячи молодых липчан 

В Липецкой области больше 270 тысяч молодых людей. Это активные 
и целеустремлённые люди. Они совершают научные открытия и 
занимаются разработками в самых разных сферах, активно участвуют 
в благотворительности и волонтёрстве. Побеждают в конкурсах, 
путешествуют и творят. В прошлом году наши юноши и девушки 
выиграли более 18 миллионов в конкурсе «Росмолодёжь.Гранты». В этом 
году студенты ЕГУ и Липецкого политеха представили 18 проектов, на 
реализацию которых жюри выделило 21 млн рублей.

Останавливаться на достигнутом ко-
манда не собирается, напротив, — уже 
пишет и редактирует заявки на новые 
грантовые конкурсы.

Дальше — больше!
Проект председателя Совета лидеров 

Липецкой области Владислава Шаврина, 
на реализацию которого выделили 208 
204 рублей, называется «Концентрация 
внимания».
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С липецкими спортсменами Иваном 
Кладовым и Екатериной Севостья-
новой корреспондентам «Первого 

номера» удалось пообщаться чудом. Встречи 
проходили почти на чемоданах. Уже завтра 
липецкие спортсмены отправляются на оче-
редные тренировки. Иван и Екатерина едут  
в Брест, чтобы готовиться к чемпионату Ре-
спублики Беларусь.

Путь Ивана Кладова
 — Иван, как вы пришли в спорт и по-
чему выбрали именно греблю?

— Занимался футболом, дзюдо, карате, 
баскетболом, волейболом, лёгкой атле-
тикой, велоспортом. Но нигде надолго не 
задерживался. Только с шести до 12 лет за-
нимался плаванием. В секцию меня при-
вели родители в оздоровительных целях, 
чтобы я научился плавать. В какой-то мо-
мент я всё бросил. 

В 14 лет меня отдали на греблю. Я не 
очень понимал, что это за спорт. Мы выхо-
дили на воду на старых деревянных лод-
ках, с такими же старыми вёслами. Мне 
это не сильно нравилось, но в то же время 
я всегда был увлечён спортом и не сидел 
дома. А гребля стала больше, чем увлече-
нием. Что-то держало. 

— Что именно? 
— Здесь были мои друзья, однокласс-

ники. Со временем, когда начались более 
профессиональные занятия, стало инте-
реснее. Захотелось самореализоваться. 
Доказать, что я не просто так потратил 
несколько лет своей жизни. К этой цели 
стремлюсь до сих пор. 

Второй отец
— Кто ваш наставник? 

— Мой первый и нынешний тренер 
— Владимир Яковлевич Чуйков, заслу-
женный тренер России. Строгий настав-
ник. Не давал нам спуску. Он не только 
нас тренировал, но и воспитывал. Учил 
быть честными, добрыми, порядочны-
ми людьми, поступать по совести. Он 
сформировал мой характер, воспитал 
лидерские качества. В этом его огромная 
заслуга. У нас никогда не было конфлик-
тов. Мы всегда на одной волне. Он мне 
как второй отец. Когда к нему обраща-
юсь, он никогда не откажет и поможет. 
Также и я.

Первая медаль
— Помните свои первые достижения? 

— Да, они были не на воде. Спустя 
месяц занятий греблей, мне было 14 лет, 

Липецкие гребцы вернулись  
с Игр БРИКС в Казани с золотом  
и серебром. От нашей области  
в сборную России вошли восемь 
человек по разным видам 
спорта: гребле, лёгкой атлетике 
и борьбе. Достойные результаты 
показали гребцы. Первую 
золотую медаль российской 
сборной принёс липчанин Иван 
Кладов. В классе «двойка без 
рулевого» он выступал в паре  
с Ильёй Ивановым.  
Также он получил золото  
и серебро в классах «четвёрка»  
и «восьмёрка». Девушки не 
отстали. Липчанка Екатерина 
Севостьянова получила две 
золотые и одну серебряную 
медаль.

КОГДА СПОРТ —

у нас проходили контрольно-тестовые 
соревнования по общефизической под-
готовке. Сдавали бег, прыжки в длину, 
отжимания, подтягивания. Так получи-
лось выиграть свою первую медаль. Этот 
момент я запомнил.

— Какие соревнования стали для вас 
самыми значимыми? 

— В 2018-м мы попали в юношескую 
сборную России. Поехали на первенство 
Европы во Францию. В нашей восьмёр-
ке были ребята из Краснодара и Москвы. 
Мы выиграли. В 2019-м снова отобра-
лись и заняли третье место. В 2021 году 
мы выступили четвёркой на чемпионате 
мира в возрастной категории до 23 лет.  
В нашем классе участвовала 21 страна. 
Мы смогли занять четвёртое место.

Уверенность в победе
— Как вы узнали, что участвуете  
в Играх стран БРИКС?

— Подготовку к сезону мы начали  
в ноябре прошлого года. Об Играх БРИКС 
не думали, но разговоры об их проведе-
нии уже шли. Мы надеялись, что нас 
всё-таки допустят на европейскую ква-
лификационную регату, финальную, где 
можно получить лицензию на участие  
в Олимпийских играх. Время шло, отве-
тов не было, мы начали перестраивать 
график и готовиться к Играм БРИКС.  
У нас не было 100%-ной уверенности, 
что мы будем участвовать в них. Отбо-
рочными соревнованиями стала Боль-
шая Московская регата в конце мая-на-
чале июня. Нужно было выиграть во 
всех классах. У нас получилось. 

— Вы волновались перед этими со-
ревнованиями или были уверены  
в своих силах?

— Была уверенность в победе, пото-
му что мы проделали очень большую 
работу, которую не сделал, наверное, ни 

один соперник на Московской регате. 
Мы знали, что находимся в хоро-

шей физической форме. 

— В нашей дисциплине участвовали 
гребцы из 11 стран. Это не совсем топовые 
страны в нашем виде спорта, но конку-
ренция у нас была достойная. Например,  
в двойках оказались ребята-белорусы, ко-
торые участвовали в Олимпийских играх — 
2021 и заняли восьмое место. Наши ребята 
выступали — Роман Ломачёв и Алексей Во-
робьёв, чемпионы Европы, неоднократные 
победители и призёры чемпионатов России. 
И по тому, как мы выступили с белорусами, 
можно прикинуть, какие были бы результа-
ты у нас на чемпионате Европы и мира. 

Всё получилось
— У вас было шесть заездов. Какой 
дался сложнее всего?

— Самым сложным стал заезд в двойке. 
Здесь была самая высокая конкуренция. 
В отборочном заезде все четыре лодки  
в одной секунде приехали. Мы выиграли  
у второго места 0,2 сек., второе у третьего  
с преимуществом 0,4 сек., третье у четвёрто-
го — около 0,8 сек. Обошли на доли секунд 
наших соотечественников и белорусов.

— Иван, какие у вас планы на будущее?
— Не буду говорить, а то не сбудут-

ся. Была цель попасть на Олимпийские 
игры. Пока не ясно, до 2028 года буду ли 
я ещё грести… Но точно буду стремиться 
к новым победам. Ведь для меня спорт — 
это моя жизнь!

_________________________________
Беседовала Лада Воронцова

Фото: Сергей Паршин и из архива героя

ДОСТИЖЕНИЯ

4-е место чемпионата мира до 23 лет 
Победитель Спартакиады сильнейших, 
2022 год 
Золото — первенство Республики 
Беларусь среди молодёжи 
Серебро — первенство Республики 
Беларусь 
Золото — первенство Европы до 19 лет 
Победа на Открытом первенстве 
Республики Беларусь 
Два золота и серебро чемпионата 
России, 2023 год

ЗА ЛИПЕЦК 
ВЫСТУПАЮТ  

ИМЕННО КОРЕННЫЕ 
ЛИПЧАНЕ. 

 В ДРУГИХ РЕГИОНАХ 
НЕ ВСЕГДА ТАК

«

«

— Кто, на ваш взгляд, может соперни-
чать с липчанами? 

— Хороших гребцов много. Но за Ли-
пецк выступают именно коренные лип-
чане. В других регионах не всегда так. 
Например, в Краснодарском крае много 
сильных спортсменов, но они не родные, 
а из Москвы, Питера, Пскова и других ре-
гионов, поэтому тяжело сравнивать. Хоро-
шие спортсмены везде есть, но, наверное, 
не в таком количестве, как в Липецке.  
У нас много ребят среди подрастающего 
поколения, которые хорошо выступают  
в своих возрастных категориях.

Достойная конкуренция
— Игры БРИКС должны были стать 
неким аналогом Олимпийских игр. 
Однако есть мнение на просторах ин-
тернета, что россияне завоевали боль-
ше всех медалей, потому что конку-
ренция была не столь сильна…

  С 14 лет Ивана тренирует заслуженный тренер России Владимир Чуйков 
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Три стороны медали 
Екатерины Севостьяновой

Я всегда знала, что буду заниматься 
греблей. Это был просто вопрос времени. 
Я училась в 5-м классе, когда к нам при-
шла тренер спортшколы по гребле. Но тог-
да мне сказали, что я ещё мала. А я была 
уже настроена. Но приняли меня только 
через три года. 

Благодаря характеру и упорству в 2013 
году, когда мне было 15 лет, меня приня-
ли в сборную России, и с тех пор я в ней. 
Быть в сборной — это престижно. Получать 
каждый год медали — это действительно 
состояние эйфории — награда за мой труд.  
У медали есть две стороны, а у меня их три. 

Первая — признак достижения. Вто-
рая сторона — меня никогда нет дома. Моя 
младшая сестра выросла без меня: окон-
чила школу, поступила в университет.  
Я пропустила все сладкие моменты юно-
сти не только свои, но и сестры. Третья 
сторона моей медали — благодаря спор-
ту я объездила полмира. Училась бы как 
среднестатистический ребёнок, у меня 
не было бы таких возможностей. То,  
о чём многие читают в книгах, я видела 
в реальности. 

Взрослые дети
Мама изначально знала, что я пойду 

по этой дороге, а вот папа долго сопротив-
лялся принять дочь-гребчиху. Запрещал 
ходить на тренировки, говорил, что в шко-
ле скачусь на тройки. 

Но дети-спортсмены отличаются от 
обычных детей. Они быстрее развиваются, 
с малых лет понимают, что не просто так 
всё в жизни даётся. Спорт с ранних лет за-
каляет характер. Взрослеешь раньше сво-
их сверстников. Несмотря на то, что мне 
было всего 11–12 лет, я поступала по-сво-
ему. У отца не было выбора: пришлось 
принять дело дочери. Только изредка он 
приговаривал: «Катя, ну ты хоть школу 
закончи». 

Я училась в трёх школах Липецка:  
№ 63, 66 и 38. Практически на самостоя-
тельное обучение я перешла ещё в 7-м клас-
се. Основные сроки экзаменов накладыва-
лись на даты соревнований. Одноклассники 
скидывали мне задания, и между трени-
ровками я грызла науки. От папы мне до-
стался математический склад ума: в школе  
я любила алгебру, геометрию  
и всё, что связано с ана-
лизом. Думаю, 

НАШИ ЛЮДИ

ЭТО ЖИЗНЬ

СИНХРОННО ДВИГАТЬСЯ  
И БЫТЬ В ОДНОМ РИТМЕ С ПАРТНЁРАМИ — 

 — ЭТО 90% УСПЕХА. 

««
что именно эти врождённые навыки и по-
зволили учиться легко. В 11-м классе всё же 
пришлось с репетиторами позаниматься, 
чтобы закончить школу хорошо.

Мама была очень удивлена: «Как ты сда-
ла?!» А папа до сих пор переживает: «Когда 
закончишь греблю? Что такое гребля? А ни-
чего!» Но когда он слышит нашу фамилию 
в новостях, говорит: «Молодец!» 

Гены решают 
Я из спортивной семьи. Мама зани-

малась теннисом, дедушка — тяжёлой 
атлетикой, бабушка — мастер спорта по 
велоспорту. Вот только папа отношения  
к спорту не имел. Но главной моей судь-
боносной звездой стала моя тётя. Заслу-
женный мастер спорта по академиче-
ской гребле, участница Олимпийских 
игр 1996-го и 2000-го годов, двукратный 
бронзовый призёр чемпионата мира, 
двукратный серебряный призёр чемпио-
ната Европы. Валерия Стародубровская.  
В середине девяностых — начале нулевых 
имя этой спортсменки гремело на весь 
мир. В начале моей карьеры она просила 
не афишировать нашу родственную связь 

и говорила: «Доби-
вайся всего 

сама!» Помогала она мне только совета-
ми в трудные времена. Сейчас, конечно, 
она мной гордится. 

Я всегда тянулась за Валерией, она 
для меня эталон. Такой путь прошла. Она 
смогла, значит, я тоже смогу. А ещё у меня 
на весле есть надпись Kati: Кати,́  именно  
с таким ударением меня зовёт тетя. 

Двигаясь в одном ритме
Синхронно двигаться и быть в одном 

ритме с партнёрами — это 90% успеха. Син-
хронизация либо приходит со временем, 
либо нет. При этом можно быть друзьями 
в жизни, но в лодке — чужими людьми.  
А бывает наоборот, когда девочки не дружат 
на суше и вообще не общаются, а садятся 
в лодку и становятся одним целым. С де-
вочками, с которыми мы выиграли первое 
золото на играх БРИКС-2024, мы знако-
мы давно. Начинали сидеть в лодке еще  
в юниорский период. Валентина Плаксина, 
Марина Рубцова, Екатерина Глазкова — моя 
вторая семья. С ними же мы стали чемпион-
ками, но уже в восьмёрке. А с Катей Глазко-
вой взяли серебро в «двойке». 

Голодные игры 
Мой последний международный старт 

был в 2021 году на чемпионате Европы, где 
я взяла две бронзы. После этого мы про-
должали готовиться к международным со-
ревнованиям. Но ситуация в мире измени-
лась. Мы до последнего ждали, что сможем 
участвовать в Олимпийских играх-2024, но 
увы, этого не случилось. 

Игры БРИКС стали настоящей отду-
шиной для меня. Я действительно изголо-
далась по соревнованиям такого уровня.  
В этом году игры БРИКС стали самыми 
грандиозными с момента их создания. 

Сладкое чувство Победы
Все свои победы в первую очередь я по-

свящаю тренеру. Если бы не он, не было бы 
ничего. Поддержка родителей неимовер-
ная. В видеотрансляциях на награждениях 
я всегда им шлю воздушные сердечки. И, ко-
нечно, меня мотивирует на победы любовь. 
Благодарю за поддержку моего любимого 
человека Максима (Максим Жевлаченко, 
победитель игр БРИКС-2024 в двойке пар-
ной, академическая гребля. — Прим. авт.). 
Он терпит все мои истерики, когда у меня 
кортизол поднимается выше гор. А иногда, 
наоборот, когда нужно, подкидывает дров, 
чтобы разжечь мой огонь перед соревнова-
ниями. Он тоже гребец, поэтому чётко зна-
ет, что мне нужно в данный момент. 

А что дальше? 
Игры БРИКС и анонсированные Всемир-

ные игры дружбы продлят мою спортивную 
жизнь. Но морально я уже буду готова вый-
ти из игры. Спорт — это прекрасно, но есть 
реальная жизнь. Спортсмены на самом деле 
люди асоциальные. За нас готовят, убирают, 
мы не общаемся с чужими людьми. Вот нас 
есть 30 сборников, мы сидим в своём ва-
кууме и знаем, как общаться друг с другом. 
Поэтому мысль, что не сможешь адаптиро-
ваться в социуме, не даёт покоя. 

Сейчас я уже думаю о том, чтобы пойти 
учиться дальше. Мне интересен спортив-
ный менеджмент, логистика спортивная. 
Представляю себя и в бизнесе. Пока думаю, 
где в будущем мне бы хотелось жить и что  
я буду делать дальше.

_____________________________
Текст: Елена Каргашина

Фото из личногго архива Екатерины Севостьяновой  
и пресс-службы правительства региона

ДОСТИЖЕНИЯ

Победительница чемпионата России 
по гребле-индор, 2023 год 
2-кратный бронзовый призёр 
чемпионатов Европы, 2019 и 2021 годы 
Бронзовый призёр чемпионата мира, 
2018 год 
Победительница чемпионата Европы, 
2018 год 
Бронзовый призёр этапа Кубка Мира, 
2018 год 
2-кратный серебряный и 2-кратный 
бронзовый призёр ЧМ до 23 лет, 2014, 
2015, 2016 и 2017 годы 
Обладательница рекорда гребного 
канала в Крылатском на 2 км в составе 
восьмёрки с рулевым

  Екатерина Севостьянова и её любимый — мастер  
 спорта России по гребному спорту Максим Жевлаченко 

  Победители и призеры «Игр БРИКС»: Елизавета Ковина, Виктория Луганская,  
 Екатерина Севостьянова и Виолетта Зинина 
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Липецкий волонтёр отправила на фронт 38 тонн гуманитарки

А настасии Сочневой 33 года. Поч-
ти 20 из них она помогает людям. 
Всем, кому трудно. С началом 

СВО стала отправлять грузы на фронт. 
Маме помогает 10-летняя Вика. Она — 
«особенный» ребёнок. Но очень участ-
ливая и неравнодушная. Копит деньги 
и тоже помогает солдатам. На свои лич-
ные средства девочка собрала три тонны 
необходимых на фронте вещей. 

Волонтёр с ОВЗ
На днях у Вики был день рождения. 

Родные и знакомые знают: она не про-
сит ни вещей, ни игрушек, подарки при-
нимает деньгами. В этот раз у девочки 
набралось 15 тысяч рублей. И на следу-
ющий день они с мамой поехали на про-
дуктовую базу.

— Мы купили каши разные, тушёнку, 
сгущёнку, орехи, — рассказывает Ана-
стасия Сочнева. — Вика орешки сама  
фасовала. Она трепетно заботится о сол-
датах. Пишет им письма, рисунки гото-
вит. Очень хочет, чтобы все вернулись 
живыми. 

У девочки гипогликемия — сахарный 
диабет обратного типа. При этой бо-
лезни организм вырабатывает намного 
больше инсулина, чем требуется. Детям 
с таким диагнозом нужна особая диета  
и практически противопоказаны физи-
ческие нагрузки. 

У Вики непрочные кости — она уже 
несколько раз ломала руки и ноги. По-
этому шумным играм она предпочитает 
рисование. У неё неплохо получается. 
Она даже работает внештатным иллю-
стратором в «Золотом Ключике». 

Любит мечтать и играть с котом Ку-
зей. Часто помогает маме — Настя за-

нимается арт-терапией с инвалидами: 
лепит с ними из глины, обучает нетра-
диционному рисованию, скрап-букингу, 
делает аппликации и поделки из эпок-
сидной смолы.

— Дочь приносит материалы, раскла-
дывает, занимается с детьми, — расска-
зывает мама. — Сама уже несколько ма-
стер-классов провела. 

Ограничения в голове
Среди подопечных Насти — люди  

в возрасте от трёх до 99 лет. Многим 
трудно добираться в другой район, по- 
этому Настя сама ездит к ним. Её фирма 
называется «Мастерская Виктория», ре-
кламу она нигде не даёт, но желающих 
заниматься с арт-терапевтом хоть отбав-
ляй: работает сарафанное радио. 

— Мы не просто занимаемся поделка-
ми, — рассказывает Настя. — Я настраи-
ваю людей: с любым диагнозом можно 
жить насыщенной и полноценной жиз-
нью! Родителям детей-аутистов или  
с ДЦП всегда говорю: приучайте ребёнка 
жить активно! Нет никаких ограниче-
ний, все ограничения только в голове. 

Такие Настю часто критикуют: «За-
чем тебе всё это? Ты программист, бабки 
можешь заколачивать». 

— Вот к чему привела культура потре-
бления, усиленно насаждаемая в последнее 
время, — с возмущением говорит девушка. 
— Как это зачем? Это важно и для меня,  
и для моего ребёнка. В Великую Отечествен-
ную вся страна поднялась на защиту фрон-
та: люди без устали трудились на заводах  
и в поле, деньги собирали. Мы не имеем 
права оставаться в стороне.

Как дети в детском доме
Настя подсчитала: за два года она от-

правила на фронт больше 38 тонн груза. 
Говорит, работает в основном с юридиче-
скими лицами, с друзьями, всё на лич-
ных контактах. 

— В первый раз ко мне обратились из 
дивизии моего сводного брата. Это было 
в марте 2022-го, — вспоминает девушка. 
— Собрала продукты, носки, трусы, всё 
купила на свои деньги. 9 марта отправи-
лись в путь, на своих личных машинах. 
Как нас встретили? Да буквально как 
дети в детском доме, только «мама» не 
кричали. Для брата я всегда была Мал�я. 
Теперь меня за лентой так и зовут. Мно-
го водителей ушли на фронт из фирмы 
«Промстрой эксперт». Я работала там 
диспетчером, знала их. Они тоже гово-
рят, что нужно. Кстати, очень стесняются 
просить, буквально вытягивать надо. Ра-
ботаю в связке с другими волонтёрами: 
Натальей Зубаревой, Ольгой Марковой. 
Мама постоянно помогает: сети плетёт. 

Анастасия бывала на разных участках 
фронта: под Северодонецком, Авдеевкой, 
Часов Яром, Мариуполем, Бахмутом. Но 
ни мама, ни дочка об этом не знают: 
Настя говорила, что едет на очередной 
волонтёрский форум. Часто по пути она 
заезжает и к «Вагнерам». Говорит, они 
ни о чём не просят, у них снабжение 
нормальное. Просто она уважает их и ей 
нравится с ними общаться. 

Их нельзя бросать
Сейчас Анастасия стала реже ездить 

на фронт. Помогает умельцам, которые 
«на коленке», в гаражах собирают из до-
ступных комплектующих средства РЭБ 
и беспилотники. И шефствует над теми, 
кто вернулся из-за ленты. 

— Их нельзя оставлять одних, пони-
маете? — Настя смотрит мне в глаза. — 
Ведь после Афгана и Чечни сколько было 
случаев, когда бывшие солдаты спива-
лись, опускались, погибали. И этих нель-
зя бросать. У меня вот знакомый парень 
скоро едет на ампутацию ноги. Он 8 ме-
сяцев проходил с аппаратом Илизарова. 
Он просто не знал, что его нельзя носить 
так долго. 

Со мной Настя поделилась своей меч-
той. Она хочет открыть центр, в кото-
ром, как в МФЦ, в режиме одного окна 
помогали бы тем, кто вернулся с фронта. 

— Центр, похожий на детский пио-
нерлагерь, — объясняет Настя. — Чтобы 
они могли приехать отдохнуть с семьёй, 
получить помощь врача, психолога, юри-
ста. Чтобы тех, кому нужно, обучали, как 
оборудовать жильё под все потребности 
инвалида. Я бьюсь за то, чтобы ребята не 
были забыты и брошены.

_____________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин

ВИКА ТРЕПЕТНО 
ЗАБОТИТСЯ  

О СОЛДАТАХ. ПИШЕТ 
ИМ ПИСЬМА, РИСУНКИ 
ГОТОВИТ. ОЧЕНЬ ХОЧЕТ, 
ЧТОБЫ ВСЕ ВЕРНУЛИСЬ 

ЖИВЫМИ 

«

«

Огромное наслаждение доставляет смо-
треть, как улучшается состояние самых 
тяжёлых. У меня был мальчик с безум-
ной спастикой, родители руки разжать 
ему не могли. Сейчас он учится в школе. 

Зачем тебе это?
Анастасия из семьи военных. У неё 

три образования: высшее экономиче-
ское, диплом программиста и корочка 
педагога-тьютора. Волонтёрством она 
стала заниматься ещё в школе. Участво-
вала в работе общественной организа-
ции «Молодая гвардия», Молодёжного 
парламента. 

— Я очень благодарна своим учите-
лям из 12-й и 69-й гимназий, — говорит 
Настя. — На уроках истории Ольга Ива-
новна, к сожалению, не помню её фами-
лии, учила нас быть неравнодушными, 
не оставлять человека в беде, гордиться 
своей страной. И учитель русского языка 
и литературы Ольга Викторовна Охват 
оставила глубокий след. Мы часто ез-
дили с ней на краеведческие экскурсии. 
Она учила любить свою малую и боль-
шую Родину, и не просто любить, а забо-
титься о ней в силу своих возможностей. 
Так что ещё в 2014-м мы с мамой — она 
воспитатель в детском саду — стали со-
бирать вещи для беженцев. До СВО мы 
ездили по детским домам, по реабилита-
ционным центрам. Постоянно помогали. 
Вот так меня затянуло и не отпускает до 
сих пор.

Настя рассказывает: сейчас её свер-
стники разделились на два лагеря. Мно-
го тех, кто остаётся в стороне, как бы 
стенку ставят между собой и происходя-
щим: война где-то далеко, её нет в моей 
жизни. 

МАЛАЯ  
НА ФРОНТЕ
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Пианистка Валентина Лисица о концертах в Донецке:  
«Здесь понятно, для чего стоит жить»

ГЕРОИ Z

ДЛЯ ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ МОГУТ  
В ЛЮБУЮ МИНУТУ ПОГИБНУТЬ, 

МУЗЫКА ОЗНАЧАЕТ ЧТО-ТО 
БОЛЬШЕЕ. ОНИ ПРИКАСАЮТСЯ  

К ВЕЧНОСТИ

«

«

ДАМА ДО И ПОСЛЕ МАЖОРА
Имя пианистки Валентины Лисицы в России по-на-

стоящему прозвучало в 2014 году, когда она, киев-
лянка, эмигрировавшая в США ещё в начале 1990-х, 

вдруг «сошла с ума»: она не стала ни молчать, ни радовать-
ся тому, что происходило на Украине.

И нет бы ей остановиться — но она поехала в Донецк  
и выступила с концертом прямо в центре города. По меркам 
западным шаг опрометчивый. И честный, если говорить 
по-русски. Так пианистка Валентина Лисица оказалась пер-
вой, испытавшей на себе «отмену культуры». 

Сегодня она живет в Москве. Вместе с Донецким сим-
фоническим оркестром имени Сергея Прокофьева дважды 
проехала по всей стране с программой «Оркестр непокорён-
ных». Недавно сыграли концерт в Рахманиновском зале 
столичной филармонии.

— Валентина, вы сравнивали свою карьеру в США 
с американскими горками: то затишье, то взлёты,  
а после 2014-го кривая успеха пошла вниз. Причина 
— в гражданской позиции...

— Причём всё случилось неожиданно и для меня са-
мой. Я стала замечать, что информация о происходящем на 
Украине в американских СМИ и комментариях властей рас-
ходится с той, что я слышу по телефону от наших с мужем 
родных. Эти расхождения с реальностью майдана были на 
удивление очевидны.

Банальный пример: девушка на площади читает стихи, 
прямо восхваляющие нацизм, — а здесь всем рассказывают, 
что это стихи о «трагедии голодомора». Я стала просто пе-
реводить с украинского всё, что звучало на майдане и вокруг 
него, честно полагая, что этим помогу американцам, в том 
числе журналистам, разобраться, что происходит на самом 
деле на Украине, о которой они прежде и слышать-то не 
слышали. Первое время на меня даже ссылались какие-то 
американские издания — но потом вдруг резко перестали.

— Вы действительно не подозревали, что такая 
«помощь» — разобраться в том, кто есть кто на самом 
деле, — вам будет стоить карьеры в США?

— Понимаете, я приехала в Америку в 22 года, ког-
да СССР рухнул вместе со всеми идеалами, к которым мы 
стремились. США представлялись страной свободы, где 
ценят правду. Если в политику не лезть, а я никогда этим 
не занималась, действительно, в это можно верить долго.  
И я верила во всё, что говорили там про Ирак, даже в «гу-
манитарные бомбардировки Югославии» верила. И только  
с Украиной стала прозревать: нам нагло врут. При этом 
меня спрашивали: почему бы вам не дать концерт в Киеве? 
Я переспрашивала: а вы точно понимаете, что там проис-
ходит? Мне в ответ: вы сами ничего не понимаете, вы сами 
лжёте. Почему? А потому. Нашла коса на камень. Тогда  
я ещё подумать не могла, что это коснется моей карьеры. 
Громом среди ясного неба стала отмена концерта в Торонто.

— Об этой отмене концерта написали и у нас — тог-
да как раз про вас узнали в России и в Донбассе...

— Выяснилось, что мои концерты стали отменять по 
письму из офиса Хиллари Клинтон. За меня заступились 
высокопоставленные республиканцы, вокруг моего имени 
начались какие-то политические игры, это всё подогрело 
интерес ко мне... Да, а до всего этого в России меня почти 
не знали.

— Хорошо, вот вы жили в Киеве — и что, вы сами 
или ваши родственники сталкивались с тем, чем обер-
нулся сегодня украинский национализм?

— У меня отец в паспорте записан как украинец, а мама 
— русская. Всё, с чем мы сталкивались когда-то, казалось 
мелочами, досадными, но вроде несмертельными. Иду по-
лучать паспорт, доброжелатели подсказывают: запишись 
украинкой, так будет легче в вуз поступить... Или история с 
мамой. Она была стахановкой, работала на прядильной фа-
брике, портреты в газетах, Доска почёта. Выдвинули маму 
по профсоюзной линии в депутаты, а потом вдруг вызыва-
ют: нет, товарищ Лисица, мы думали, что вы украинка, а вы 
русская, по квоте в депутаты не проходите... А год назад мой 

концерт отменили в Венеции. Почему? Мне написали: хо-
тели пригласить играть Рахманинова как украинку, в под-
держку Украины против русских, а вы... По квоте не прошла. 

— 22 июня 2015 года вы с симфоническим орке-
стром Донецкой филармонии выступили в парке 
Ленинского комсомола, и всё это в прямом эфире... 
Вы же сознательно шли на это, знали, что вас ждёт —  
и все-таки поехали. Не опрометчиво?

— После отмены канадского концерта мне написал ди-
ректор Донецкой филармонии Александр Парецкий: «Ва-
лентина, не хотите приехать поиграть?» Я говорю: «С удо-
вольствием, 21 июня у меня концерт в Париже, а 22 я могу 
быть в Донецке». Тут же договорились о репертуаре. Никто 
не думал, что это вызовет такой интерес дончан. Народ шёл 
и шёл, никто не испугался обстрелов.

Этот концерт у многих за границей вызвал культурный 
шок. Им рассказывают про какой-то дикий Донбасс с негра-
мотными алкоголиками-шахтёрами — а тут классическая 
музыка, тысячи интеллигентных лиц, красивые дети. Ко-
му-то это открыло на многое глаза, и мы с музыкантами, 
понимая, что сделали, долго обнимались и плакали.

— Могли бы поставить галочку и больше не при-
езжать: как минимум опасно. Но вы стали в Донбассе 
частой гостьей.

— Всё поменялось с того момента. И даже отношение 
к профессии. В Донбассе понимаешь: ты тут не развлека-
ешь. Для людей, которые могут в любую минуту погиб-
нуть, музыка означает что-то большее. Они прикасаются 
к вечности.

— Вы объехали десять регионов большой Рос-
сии с «Оркестром непокорённых». Почему вам 
было важно ещё и поддержать коллег?

— «Оркестр непокорённых» — не просто красивые 
слова. Они никуда не уехали, в отличие от футбольной 
команды «Шахтёр», которую все любили в Донбассе. 
Музыканты не смалодушничали. То, что они остались  
и продолжили играть, для меня настоящий подвиг. 
Помню репетицию перед выступлением в том же до-
нецком парке в 2018-м. Организаторы решили прове-
рить салют, дали пробный залп — и только послышался 
свист вылетающих снарядов, все музыканты оркестра 
кинулись на пол, представляете? За четыре года войны 
инстинкт уже срабатывал автоматически. Встали и про-
должили играть. Кто поверит, что это — реальность? Что 
мужчины из оркестра шли воевать в реальные окопы,  
а потом возвращались, доставали свои флейты и испол-
няли Прокофьева? 

Я бы сказала, что донецкие музыканты играют не 
просто музыку. Они передают эмоцию Донбасса. И пу-
блика это чувствует. Даже утончённая публика, принци-
пиально отстраняющаяся от темы СВО, после концертов 
удивлённо спрашивает: что, у вас действительно стреля-
ют? А для донбасских музыкантов это не громкие слова, 
а правда: культура сильнее варварства.

_____________________
Текст: Максим Васюнов

Фото: Александр Корольков

Страница подготовлена в рамках совместного проекта 
«Российской газеты» и газеты «Первый номер»

Валентина Лисицина  
выступала в Липецке
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О льга Вереск — художница, 
физик и психолог в одном 
лице — привыкла соединять 

два мира: реальных явлений и смыс-
лов, испытав на себе обстрелы, возя  
в багажнике не только холсты и кра-
ски, но и сладости для детей Донбасса. 
А ещё она доставляет материалы для 
местных художников-керамистов. 

Должна быть
Важно не впадать в благостную об-

ласть метафор или художественных 
мечтаний, такую привычную в обще-
нии с людьми искусства. Это было бы 
пафосом и фальшью в разговоре с чело-
веком, который ездит в зону СВО и от-
лично осознаёт свою подлинную роль  
в происходящей действительности. 

Мы договорились встретиться в Мо-
скве, на станции метро «Белорусская», 
в кафе, в Троицын день и, так получи-
лось, рядом со старообрядческим хра-
мом, который, соседствуя с московски-
ми громадинами, смотрелся как цитата 
из другой жизни. 

Теплынь летнего утра наступала 
постепенно, лёгкий ветерок прият-
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Юлия Дружинина, 
научный сотрудник Липецкого областного 
краеведческого музея

Романовские традиции 
не забыты 
А знали ли вы, что один из мастеров романовской 
игрушки начала ХХ века Иван Митин чуть было не 
угодил в тюрьму как диссидент?  
Он слепил — кого бы вы думали? — самого 
Николая II. Торговать царём на базаре — дело 
опасное. Вскоре Ивана Митина задержали 
жандармы. Ему пришлось находиться под 
арестом, а затем – под надзором полиции. 
А вообще мастер прежде всего создавал то, 
что видел вокруг себя. Поскольку на Липецком 
курорте бывали офицеры и барыни, эти образы  
и были запечатлены им в романовской игрушке. 
Он изготовливал и других исторических 
персонажей, так появился Лев Толстой и герой 
Первой мировой войны – Кузьма Крючков.  
Историями из прошлого романовской игрушки 
народный мастер Ирина Беликова делится 
с посетителями «КерамоКластера». Мастер-
класс, который она проводит, называется 
«Традиционная среда». Легко догадаться: 
проходит мероприятие по средам. 
Детям обычно нравится лепить свистульки: 
подул в неё — и раздаётся мелодия. Взрослые 
осваивают и сложных персонажей: барынь, 
офицеров, дворников. Фигурки забирают домой 
после обжига в печи. 
Ирина Михайловна не только знает приёмы 
лепки, но и занимается научно-исследовательской 
работой. Она изучала романовскую игрушку 
начала ХХ века в фондах Липецкого областного 
краеведческого музея. Ездила в сёла Ленино, 
Троицкое, Пады Липецкого района, откуда  
и пошёл промысел. Осколки игрушек там и сегодня 
местные жители находят прямо в своих огородах. 
Народный мастер знакома и с настоящими 
носителями промысла. Внук того самого Ивана 
Митина 88-летний Виктор Васильевич живёт  
в Подмосковье. Даже в таком преклонном возрасте 
он берёт в руки глину — лепит и простенькие 
игрушечки, обычно на природную тематику,  
и сложные многофигурные композиции. 
Также в июле в «КерамоКластере» пройдёт серия 
мастер-классов по изготовлению посуды, украшений 
и даже игр из глины. Их проводит Яна Ищенко — 
художник-керамист, педагог. 
Гости «КерамоКластера» смогут посетить выставку 
«Вся жизнь — игра?» (6+). Она посвящена 
творчеству двух академиков и народных художников 
Юрия Гришко и Альбины Акритас. Также 
посетителям интересно будет заглянуть в мастерскую 
скульптора — увидеть станок, на котором работал 
Юрий Гришко, посмотреть, какие образы сегодня 
здесь создаёт художник Алексей Белозёров. 
Расписание на июль 2024 года:  
● 3 июля, 16:00, мастер-класс «Традиционная 
среда» (лепка), 1–1,5 часа, (6+), 600 руб.; 
● 3 июля, 18:00, мастер-класс «Игра крестики/
нолики» (лепка), 1–1,5 часа, (6+), 600 руб.; 
● 10 июля, 16:00, мастер-класс «Традиционная 
среда» (лепка), 1–1,5 часа, (6+), 600 руб.; 
● 10 июля, 18:00, мастер-класс «Тарелка с 
росписью» (лепка), 1–1,5 часа, (6+), 600 руб.; 
● 17 июля, 16:00, мастер-класс «Традиционная 
среда» (лепка), 1–1,5 часа, (6+), 600 руб.; 
● 24 июля, 16:00, мастер-класс «Традиционная 
среда» (лепка), 1–1,5 часа, (6+), 600 руб.; 
● 24 июля, 18:00, мастер-класс «Броши» (лепка), 
1–1,5 часа, (6+), 600 руб.; 
● 31 июля, 16:00, мастер-класс «Традиционная 
среда» (лепка), 1–1,5 часа, (6+), 600 руб. 
«КерамоКластер» находится по адресу: улица 
Студёновская, дом 39б. 
Предварительная запись обязательна:  
+7 (901) 910-13-10.

АФИША

«ЛЕТНЕЕ НАСТРОЕНИЕ» (6+)  
выставка
Музей «Городская управа»
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 28-68-10

5 июля, 17:00
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«ЗАПЕЧАТЛЁННЫЕ 
МГНОВЕНИЯ» (6+)
Выставочный зал 
Ул. Ленина, 9
Справки по телефону: 27-86-68

5 июля – 28 июля
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ГАРРИ ПОТТЕР.  
ОРКЕСТР SONORUS (6+)
ОЦКНТ
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 34-51-53

11 июля, 19:00
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ЛЮБОВЬ И СВЕТ 
Московская художница Ольга Вереск открыла в Липецке 
выставку «Вересковое лето». о «каникулах» в Донбассе

но трепал волосы. Впрочем, переход  
в иную жизнь для Ольги Вереск со-
стоялся без длительного оповеще-
ния, каких-то особых приготовле-
ний, времени для настроя. Вот так: 
«Непостижимы судьбы Его и непо-
стижимы пути Его» (Рим: 1–33).

— Когда в 2022 году это началось, 
— вспоминает Ольга Вереск, к слову, 
москвичка в 9-м поколении, предки 
которой строили Москву, — всплыла 
фраза прабабушки и стала стержнем, 
позвоночником: «Во время войны 
газета «Правда» выходила каждый 
день». И так мощно она во мне зву-
чала, что я с 1 января 2023 года на-
писала три холста размером 80×180 
за 10 праздничных дней. И коллеги 
тогда сказали: «Оля, пришли какие 
-нибудь фотографии своих работ». 
Я и выслала эти. Там были берёзы. 
Они ответили: «Вот и отлично, мы 
твою работу взяли на конкурс, в про-
ект «Донбасс-Россия — Общая исто-
рия». Предполагались три выставки 
в Луганской области и три в Донец-
кой. И я поняла, что мне нужно не-
пременно ехать.

Гуманитарный груз 
художника

— Связалась с Артёмом Фесенко из 
Союза художников России в Луган-
ске, — продолжает Ольга. — Говорю, 
что еду на своей машине, не на авто-
бусе, у меня в багажнике пусто, давай 
привезу что-нибудь. Всех накормить 
не сумею, но дай кого-то целенаправ-
ленно: керамистов, которым нужна 
сейчас помощь. Я же знаю, что, когда 
материалов не хватает, работать не-
просто. Артём назвал несколько мест. 
Мы сейчас часто туда ездим. Я взяла 
инструменты, кисточки для шести 
керамических мастерских и сладости. 
Загрузилась и поехала.

Была незабываемая встреча с од-
ним художником. Приезжаю в Союз 
художников Донецкой области, а зда-
ние обстреливают. Мы здороваемся, 
выгружаем всё быстро, мужчина под-
ходит. Я помню его огромные ладо-
ни… Он рассказывал, как они жили: 

ДОСЬЕ:

Ольга Вереск — художник-
керамист, дизайнер, основатель 
мастерской «Клинская керамика» 
и школы «Глиномания», член 
профессионального Союза 
художников России. 
Закончила физико-
математическую школу в Москве, 
её первое высшее образование 
связано с точными науками. По 
второму образованию —психолог. 
20 лет назад в своих психолого-
педагогических практиках начала 
использовать глину. Это был 
непростой опыт в работе с детьми, 
попавшими  
в кризисные ситуации. Спустя 
время глина и керамика стали 
для Ольги делом её жизни. Она 
окончила Международную 
школу дизайна. Совсем недавно 
получила ещё одно образование 
в институте русской политической 
культуры, сейчас учится в 
институте имени Строганова.

 Три холста художницы Ольги Вереск размером 80×180  
 участвовали в проект «Донбасс-Россия — Общая история» 
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когда вокруг обстрелы, на художников обращают вни-
мание в последнюю очередь. Стёкла в окнах закрыты де-
ревянными щитами, воды нет, впереди неизвестность. 
И вот ему стали говорить: «Приедет Оля из Москвы, ху-
дожница». Он всё не мог понять, какая Оля. И вот мы 
появляемся, как снег на голову, привозим материалы, 
вкусности. А он говорит, что подумал тогда: «Раз эти 
«сумасшедшие» сюда доехали, значит, сейчас придёт 
Россия и всё будет хорошо. 

Другая жизнь
Ольга Вереск стала с тех пор раз в два месяца ездить 

к керамистам и параллельно в художественные школы 
Донбасса к детям. Началось взаимодействие на уровне  
и житейского, и живого, человеческого.

— На Донбассе совершенно другая жизнь: жёсткая, 
но более настоящая, чем наша. Господь там ближе, — го-
ворит художница. — Здесь мы задаём вопрос Ему, часто 
бьёмся над чем-то, чтобы получить ответ, а там Его от-
вет приходит очень быстро. Потому что, когда бьёшься 
там, в любой момент это может быть последним твоим 
ударом. Я знаю семью, в которой двое сыновей, и один 
из них закрыл своим телом другого во время боя. Это  
с человеческой точки зрения — трагедия. Но я смотрю 
на мать этих парней и понимаю: у неё глаза Богородицы.  
В них и боль, и любовь одновременно, Божественная всё 
принимающая и всевидящая любовь. Все человеческие 
настоящие поступки совершаются там. Всё там пони-
мается иначе, правильнее, очищенно. И когда везёшь 
краски, вкусности, то задаёшься вопросом: что я везу  
в машине? Отличаются ли предметы, которые мы здесь 

сок, длинный рулон бумаги, а из кисточек свободных — 
только своих три штуки. Мне дают вести мастер-класс 
среди 26 малышей. «Кто может рисовать кисточками?» 
— спрашиваю, и все дети поднимают руки. — Прекрас-
но, тогда я вам покажу, как рисовать руками. Начинаем 
рисовать — и буря восторга просто. Те перепачканные 
счастьем ладошки и их отпечатки на листах все долго 
вспоминали.

Параллельно Ольге помогает психолог, оценивая 
детские рисунки, да и сама художница имеет опыт рабо-
ты психологом в школе. 

Святой образ воина
Помимо рисунков донбасских детей на выставке 

«Вересковое лето» в Липецком историко-культурном 
музее представлены графические работы Ольги Вереск, 
сделанные в Донбассе, а также керамические изразцы 
XVIII–XXI веков. Это изделия её завода «Клинская кера-
мика». Ольга с коллегами занималась реставрацией ста-
родавних печей, каминов. Менее сохранившиеся израз-
цы мастера научились обжигать, покрывать глазурью  
и расписывать.

— Это трепетное для меня действо, в чём-то 
даже святое, потому что передо мной материальная 
двух-трёхвековая культура. Мы хотим, чтобы она не 
утрачивалась. И есть задумка — показать через израз-
цы наших былинных богатырей, поднять образ Мику-
лы Селяниновича. Как раз в Лебедяни попробуем сде-
лать коллекцию по былинам. Нужно дать ощущение 
воина — то, что за последние полтора поколения у нас 
пытались убрать. Вернуть это ощущение через ладони. 
Коснуться подвигов и Александра Невского. Это наше 
воинство святое, истинно русское. 

— А что потом? — спрашиваю Ольгу о планах. 
— Потом вновь будет экспедиция в Донбасс. 
И на закономерное «Вам не бывает страшно?» ху-

дожница отвечает: 
— У меня поддержка большая: мои глиноманы, ко-

торые собирают своими руками посылки. А вообще всё 
решает Господь. Если у Него есть планы на мою жизнь, 
то сбережёт. Когда ты понимаешь, что главное в любом 
действии — любовь и свет, страхи уходят. Остаётся чи-
стое искусство жизни.

____________________________________________
Текст: Светлана Воржева  
Фото: из личного архива  

Ольги Вереск

Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

«ЛЕТО С СИМФОНИЧЕСКИМ 
ОРКЕСТРОМ» (12+)
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«ZАВЕТАМ VЕРНЫ: ТЫЛ И ФРОНТ» (6+),
выставка  
Библиотека Есенина
ул. Космонавтов, д.15/3
Справки по телефону: 35-35-51

12 июля, 19:00 до 31 декабря

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«П
ер

во
го

 н
ом

ер
а»

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
un

io
nz

al
.ru

«ЛЕТНИЙ ВЕЧЕР С ОРГАНОМ» (6+), 
вернисаж
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

15 июля, 19:00
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«ВЕРЕСКОВОГО ЛЕТА»

Выставка «Вересковое 
лето» продлится в 
Липецком историко-
культурном музее до  
31 августа. 31 августа.

покупаем, от того, что я туда привезу? Ведь можно зака-
зать в Москве товар, оплатить его, а они там его получат 
где-нибудь. Нет, есть разница. Я не вещи туда везу, а де-
люсь силой Духа. И не своего, а страны, России. 

Через трудности бытия
Когда Ольга приезжает в Донбасс, она работает  

с детьми. И это особенная работа. Местные дети, как  
и взрослые, живут годами среди обстрелов. Встают 
утром не от звона будильника, а оттого, что был прилёт. 
Дети, которым сейчас 10 лет, никогда не видели мира. 
Звучит страшно. Но, как это ни парадоксально, их дет-
ские души без «мирской» шелухи чище, что ли, тех, 
кто живёт, не зная трудностей бытия. И, может, потому 
их порой наивное творчество, чистое, ясное, льётся на 
холст словно из живоносного источника. 

— В Алчевске был такой случай, — рассказывает 
Ольга. — Я упаковала все кисти в подарки, это было под 
Новый год. У меня был большой запас акриловых кра-

А ЧТО ПОТОМ? ПОТОМ  
ВНОВЬ БУДЕТ ЭКСПЕДИЦИЯ  

В ДОНБАСС

« «

 Художница привезла работы, выполненные детьми,  
 которые они сделали после рассказов о поездках на Донбасс 

 Ольга Вереск с коллегами занимается реставрацией  
 старинных печей и каминов 
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

Вечер танцев, песен и мыслей о будущем

На торжество на Соборной площади 
Липецка 28-го июня собрались вы-
пускники 64 школ столицы регио-

на. Всего в новую жизнь вступили 2 424 
липчанина.

Напутствие мэра
К выпускникам с приветствием обра-

тился мэр Липецка Роман Ченцов: 
— Мы рады приветствовать вас на 

этом замечательном празднике «Липец-
кие зори-2024». Сегодня поистине за-
мечательное событие. Я хочу пожелать 
вам успехов и удачи на жизненном пути. 
Чтобы вы через всю свою жизнь пронесли 
трепетное отношение к родителям и ува-
жение к своим учителям. Прославляйте 
Липецкую землю. С Богом!

Выпускники признаются: примерно 
так же, с надеждой, они думали о буду-
щем месяц назад, когда начался этап ЕГЭ. 
В этом году в Липецке 31 выпускник по-
лучил 100 баллов (по данным на 1 июля. 
— Прим. ред.). Ребят наградили грамо-
тами на главной площади региона. При 
этом председатель Липецкого горсовета 
депутатов Евгения Фрай в своём обраще-
нии к теперь уже взрослым людям вме-
сте с выпускниками скандировала «Хочу 
здесь жить!».

Лучшие из лучших
Ленточка 100-балльника на «Липец-

ких зорях» — особая награда и примета 
праздничного вечера. Одна из них была  
и на выпускнице 44-го лицея Евгении 
Карпухиной.

— Не любила химию и биологию, зато 
иностранный обожала, — поделилась  
с «Первым номером» Евгения. — А сдать 
английский на сто баллов мне помог-
ли мои результаты олимпиад. Я, кстати, 
призёр Всероссийской олимпиады. В Ли-
пецкой области учиться дальше не соби-
раюсь, но готова удалённо создавать про-
екты и работать для Липецка! 

«ЛИПЕЦКИЕ ЗОРИ-2024»

Как выяснили корреспонденты «Пер-
вого номера», работать на благо города  
и области собираются многие из нынешних 
выпускников. Например, Ксения Киселёва 
из 34-й школы, Александра Забровская из 
47-й, Екатерина Бугакова, Софья Захарова, 
Юля Лаптева из 70-й остаются в Липецке. 

Смешанные чувства
За своих детей искренне радовались ро-

дители.
— У нас дочка выпустилась! Гордость, 

— поделились Андрей и Ольга Пшенич-
никовы. — Не отличница, но хорошистка, 
твёрдая! Всё легко ей давалось. Мы осозна-
ём, что школа в её жизни — самое лучшее 
время. Только она, наверное, не совсем это 
пока понимает. 

А вот для классных мам «Липецкие 
зори» праздник двоякий.

— С одной стороны, очень радостно,  
а с другой — очень болезненно. Жаль расста-
ваться, — со слезами на глазах поделилась 
с «Первым номером» педагог Ирина Кора-
блина. — Потому что за такое количество 
лет мы прикипели к ним душой, и они ста-
ли нам родными. 

_____________________________
Текст: Сергей Долгих 

Фото: Сергей Паршин

 В этом году в Липецке 30 выпускников набрали 100 баллов на ЕГЭ 

 Каждый из 100-балльников получил отдельные подарки от  
 губернатора Игоря Артамонова и мэра Липецка Романа Ченцова 

 Прощальный вальс выпускников  
 на Соборной площади —  
 традиция «Липецких зорь» 

 Каждый год образы выпускниц поражают роскошью 

Видео с «Липецких 
зорь»: музыкально-
танцевальный ТОП 
выпускного

Больше фото и видео 
с выпускного


